
Бывают дни, когда новости с четким и 
понятным вектором сыплются словно из 
рога изобилия. А бывают дни, которые в 
новостном отношении представляют собой 
сплошное болото: вроде бы что-то про-
исходит, но куда все идет (если вообще 
идет) — не очень понятно. Но вот в чем ню-
анс: именно в глубине «болота» рождаются 

политические импульсы, которые спустя 
некоторое время с оглушающим грохотом 
вырываются на поверхность. Заканчиваю с 
теорией и перехожу к практике. Вдохнов-
ленный «успехом» ВСУ в Курской области, 
Запад обдумывает решение о радикальной 
эскалации своей вовлеченности в украин-
ский конфликт. Но принять это решение 
мешают сомнения: действительно ли речь 
идет об «успехе» или все «достижения» офи-
циального Киева на «старой» территории 
России вскоре не только обунулятся, но и 
превратятся в «отрицательный актив»? 

Читайте 2-ю стр.

КАК ПРОШЛИ ВЫБОРЫ В РОССИЙСКИХ РЕГИОНАХ
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МИГРАНТЫ 
ДЛЯ ИЗНАСИЛОВАНИЙ

С новой силой на борьбу с мигрантами 
набросились лучшие умы страны. Так, Дми-
трий Медведев призвал запретить въезжать в 
Россию иностранцам из ближнего зарубежья 
с семьями. Запрет на ввоз гастарбайтерами 
своих домашних озвучивается все чаще, при-
чем людьми, которые явно не ходят по улицам 
без охраны, и чьи жены не ходят, и дочери 
тоже. Видимо, именно поэтому эти неравно-
душные граждане не понимают, к чему их 
благие порывы в итоге могут привести. 

Поговорим цифрами. Ибо это нагляднее 
всего. Возьмем спокойный 2021 год. Тогда в 
столице за 8 месяцев приезжими было совер-
шено 90 изнасилований. С 2021 года по 2023 
год количество сексуальных преступлений 
уже выросло на 55%. В 2024-м рост числа 
подобных злодеяний составил еще 40%, но 
только по отношению к 2023-му. Получается, 
за последние три года число изнасилований, 
совершенных этой категорией лиц, выросло 
вдвое. Точные цифры СК не приводит, они, 
слава богу, не настолько большие пока, но 
тенденция очевидна.

Как еще в 2021-м заявляли в государ-
ственном центре социальной и судебной пси-
хиатрии имени Сербского, увеличение такого 
рода преступлений прямо связано с тем, что 
мигранты стали приезжать к нам без семей. 
Приехал — заработал — уехал. 

Читайте 3-ю стр.
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УБЕЖАТЬ 
ОТ СТАГФЛЯЦИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 
главный научный 

сотрудник Института 
экономики РАН

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

ПОДЪЕМ ПЕРЕВОРОТОМ
К концу года инфляция в России должна 

составить 7,3%
Минэкономразвития наконец-то 

признало давно очевидный факт: 
инфляцию в России в этом году не 
удастся удержать в границах 4,5–5%, 
как об этом ранее рапортовало ве-
домство. Макроэкономический 
прогноз за неполных 4 месяца до 
конца года поправили, и, согласно 

корректировке, инфляция по итогам 
2024-го должна составить 7,3%. Но и 
эта цифра многим независимым экс-
пертам представляется заниженной. 
По их мнению, сейчас речь идет о 
том, чтобы инфляция не оказалась 
двузначной. 

Читайте 2-ю стр.

ЭТОТ ПРАЗДНИК — САМЫИ ЛУЧШИИ 
ПРАЗДНИК НА ЗЕМЛЕ

Какие подарки 
получила 
Москва 
на День города

7 и 8 сентября Москва 
торжественно отметила 877-
летие. День рождения столи-
цы ознаменовался не только 
традиционными гуляньями, 
но и несколькими знаковыми 
открытиями.

В первый день празднова-
ния Президент России Влади-
мир Путин поздравил горожан 
с любимым праздником. «Мо-
сква, бесспорно, один из луч-
ших мегаполисов мира — мы 
можем говорить это с уверен-
ностью — и по качеству жизни, 
и по возможностям для само-
реализации ее жителей. Здесь 
новаторские производства, 
научные и образовательные 
центры гармонично сочета-
ются с уникальными музеями, 
концертными залами, с наши-
ми духовными и исторически-
ми святынями. Открытость и 
гостеприимность столицы 
отмечают и в нашей стране, 
и за ее пределами», — сказал 
лидер страны.

Читайте 6-ю стр.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ, 

обозреватель

ЗАПАД ТОПЧЕТСЯ У РУБИКОНА

M
IL

.R
U

ЖЕРТВАМИ ПОЖАРА 
НА ПАРКОВКЕ СТАЛА СЕМЕЙНАЯ 

ПАРА ОХРАННИКОВ
Между жиз-

нью и смер-
тью в больни-
це находится 
охранница, по-
страдавшая 
при пожаре на 
многоуровне-
вом паркинге в 
поселке Лесной 
Городок Один-
цовского город-
ского округа 7 
сентября. Ее 
супруг погиб 
на месте, как 
и рабочий, ко-
торый заливал 
битум.

Как выяснил «МК», по-
жар произошел в 12.05. 
На первом этаже паркинга 
не так давно в авральном 
режиме начались рабо-
ты по укладке асфальта 
— это необходимо было, 
чтобы уберечь от про-
течек цокольный этаж, а 
также шумоизолировать. 
Автовладельцев с перво-
го и цокольного этажей 
попросили переставить 
транспортные средства 
на крышу, но мест для всех 
там не хватало. 

Тем временем работы 
на первом этаже шли в 
медленном темпе, и не-
довольные автомобили-
сты не раз подходили к 
66-летнему охраннику с 
уточняющими вопроса-
ми. Мужчина с супругой 
следили за порядком на 
паркинге с марта этого 
года (до этого пара 30 лет 
проработала банщиками в 
частной бане). На парковке 
им помогал сын, который 
тоже должен быть с ними в 
этот день, но его отправи-
ли на другой объект.

Со слов мужчины, ког-
да рабочие уже залили 
битум на первом этаже, 
по непонятной причине 
взорвался баллон. Би-
тум загорелся по всей 
площади от въезда до 
выезда на паркинг, огонь 
стал быстро распростра-
няться. Охранник после 
суток спал в комнатке, а 
его супруга находилась на 
посту. Взрыв произошел 
неподалеку от места, где 
дежурила женщина.

Охранник умер во сне от 
отравления угарным га-
зом, его супруга в тяжелом 
состоянии подключена к 
жизнеподдерживающим 
аппаратам. Также погиб 
один из рабочих — его опо-
знали только коллеги, так 
как несчастный полностью 
сгорел. Огонь уничтожил 
20 автомобилей.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное 
дело по факту оказания 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности.

РЕВНИВЕЦ УБИЛ БЫВШУЮ 
ЖЕНУ, КОТОРАЯ РАСПИВАЛА 
ШАМПАНСКОЕ С СОСЕДОМ

Бывший муж зарезал 
36-летнюю мать свое-
го маленького сына и 
сжег ее машину в Наро-
Фоминском городском 
округе 6 сентября. Муж-
чина помешался рассуд-
ком на почве ревности.

Как выяснил «МК», 
трагедия произошла в 
деревне Афанасовка. 47-
летний местный житель, 
руководитель строитель-
ной компании, убил не-
счастную в доме с 10.00 
до 14.00. Он нанес ей два 
удара ножом, а затем сжег 
«Мерседес». Экстренные 
службы на место проис-
шествия вызвали соседи, 
которые увидели дым и 
услышали лай собаки. Не-
годяй пытался скрыться, 
но вскоре был задержан 
стражами порядка. 

Мужчина поведал, что 
погибшая — его вторая 
жена, с которой он растит 
пятилетнего ребенка. С 
дамой он познакомились 
десять лет назад, когда 
подвозил ее до дома, а 
развелся летом. Инициа-
тором расставания была 
женщина.

После этого бизнесмен 
отправился в Дагестан на 
похороны тети, а вернув-
шись, узнал, что вторая 
жена после развода яко-
бы пила шампанское с 

соседом, ко-
торый зимой 
чистил снег 
на их участ-
ке. 

Рассказы-
вая следо-
в а т е л я м о 
произошед-
шей траге-
дии, мужчи-
на путался в 
показаниях 
и о б в и н я л 
несчастную 
в злоупотре-
блении алко-
голем. 

Злодей 
заявил, что, 

когда вошел в дом, быв-
шая жена лежала на полу 
и не могла встать. Он ре-
шил, что она в состоянии 
опьянения, но потом ока-
залось, что она выпила 
таблетки бабушки, и он 
пытался до утра приве-
сти ее в чувство. А затем 
вспомнил про соседа, 
разозлился и убил. 

Между тем стражи по-
рядка предполагают, что 
конфликт произошел, 
когда бывшие супруги 
сидели за столом и раз-
говаривали.

Сейчас задержанный 
жалуется на постоянную 
амнезию. В частности, 
он не может вспомнить 
адрес снятой кварти-
ры в Москве, место ма-
стерской, где оставил 
вторую семейную ма-
шину — «Ленд Крузер», 
номер иномарки. Также 
он утверждает, что по-
терял свой мобильный 
телефон. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ 
по Московской области 
Ольга Врадий, местному 
жителю предъявлено об-
винение в убийстве быв-
шей супруги и избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

ЗАВОДЧИЦА КОТОВ ПРИГОТОВИЛА ИМ УЖИН 
ИЗ СВОЕГО ПАЛЬЦА

Заводчица породистых 
кошек лишилась пальца, 
провернув его в мясорубке. 
Пришить конечность обрат-
но не представлялось воз-
можным.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел вече-
ром 5 сентября в Электро-
стали. 66-летняя хозяйка 

питомника мейнкунов го-
товила мясное ассорти для 
пушистых любимцев. Жен-
щина отвлеклась на резкий 
звук из-за спины, как вдруг 
кухонный прибор зажевал 
ее указательный палец 
вместе с фаршем.

Женщина сама вызва-
ла «скорую помощь», ее 

доставили в травмопункт, 
где хирурги обработали 
рану, но пришить палец уже 
не смогли. Пострадавшая 
на состояние не жалуется, 
сохраняет позитивный на-
строй и пьет болеутоляю-
щие препараты, чтобы 
лишний раз не отвлекаться 
от работы.

Популярная 
российская ак-
триса Марина 
Могилевская 
вновь вы-
нуждена су-
диться из-за 
коммуналь-
ных проблем 
— на этот раз 
со своими под-
московными 
соседями. Звезде 
сериалов «Кухня», «Марш 
Турецкого» и др. просто 
фатально не везет. Ведь 
три года назад ей уже при-
ходилось предстать перед 
судом по аналогичному 
поводу — только в связи 
с потопом в московской 
квартире.

Как стало известно «МК», 
на этот раз неприятность 
произошла в загородном 
многоквартирном доме 
в коттеджном поселке 
Одинцовского городского 
округа Подмосковья. Там 
у Могилевской есть квар-
тира на втором этаже. В 
январе 2023 года соседи 
сверху залили артистку, 

помещению потре-
бовался серьез-

ный ремонт. 
Экспресс-
анализ бы-
стро устано-
вил причину 
случившего-

ся — на кухне 
у бизнес-леди, 

проживающей 
над Могилевской, 

нарушилась герме-
тичность трубопровода, 
ведущего к умывальнику. 
Ущерб, причиненный звез-
де экрана, по данным экс-
пертизы, составил почти 
550 тысяч рублей.

Могилевская обратилась 
в Хамовнический суд Мо-
сквы и выиграла иск. Но 
соседка не согласилась с 
таким исходом — она по-
дала апелляцию, и Мос-
горсуд отправил дело на 
новое рассмотрение. От-
метим, что в прошлый раз, 
когда актриса, наоборот, 
залила своих московских 
соседей, суд оценил при-
чиненный ею ущерб в 450 с 
лишним тысяч рублей. 

ШКОЛЬНИЦУ СОВРАТИЛА ВЗРОСЛАЯ ПОДРУГА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Женщина с нетрадицион-
ной сексуальной ориента-
цией растлила 15-летнюю 
москвичку. Лесбиянка не-
сколько раз встречалась 
со школьницей и в итоге 
склонила ее к интимному 
контакту.

Как стало известно «МК», 
юная москвичка познако-
милась с жительницей 
Воскресенска в 2023 году 
через Интернет, между 
ними завязалась перепи-
ска. Несколько раз взрос-
лая подруга приезжала 
к школьнице домой. Ее 
видела мама девочки, но 
ничего подозрительного 

не заметила. Мама выра-
зила надежду, что новая 
знакомая хорошо повлияет 
на ее дочь, которая к тому 
времени уже дважды убе-
гала из дома. Из-за про-
блем со здоровьем девоч-
ка училась по облегченной 
программе.

Однако вскоре выясни-
лось, что новое знаком-
ство не пошло на пользу 
подростку. Девочка при-
зналась, что подруга со-
вершала в отношении нее 
действия сексуального 
характера и развратные 
действия. Это происходи-
ло и в доме москвички, и 

в Подмосковье, куда они 
вместе выезжали. Мама 
школьницы предполагала, 
что девочка оговорила при-
ятельницу, но полицейские 
получили подтверждение 
этой информации.

В декабре 2023 года 
извращенка была задер-
жана. Тимирязевский суд 
признал ее невменяемой 
и вынес постановление 
о применении к ней мер 
медицинского характе-
ра. Служители Фемиды 
учли, что ранее женщина 
состояла на учете в ПНД 
и страдает раздвоением 
личности. 

ЧИНОВНИКА, ПОВЗДОРИВШЕГО 
С КУРЬЕРОМ, ПРИЗНАЛИ ЛИШЬ 

МЕЛКИМ ХУЛИГАНОМ
Правоохранительные ор-

ганы не стали возбуждать 
уголовное дело в отноше-
нии чиновника Минэнерго 
Петра Бобылева, задержан-
ного за драку с курьером. 
Напомним, руководитель 
Департамента развития 
угольной промышленности 
министерства был участни-
ком скандала 25 августа.

Как выяснил «МК», пер-
воначально сотрудники 
полиции даже не знали о 
высокой должности за-
держанного — сам он не 
назвал своего места ра-
боты. О том, что Бобылев 
занимает солидный пост, 
стало известно лишь на 
следующий день. В ито-
ге было принято решение 
не возбуждать уголовное 

дело, так как в действиях 
чиновника не усмотрели со-
става преступления. Кроме 
того, Бобылев в момент ин-
цидента не находился под 
воздействием алкоголя или 
каких-то других сильнодей-
ствующих веществ.

В итоге на руководите-
ля департамента был со-
ставлен протокол о мелком 
хулиганстве (статья 20.1 
КоАП, штраф до 1000 ру-
блей). С этим решением не 
согласился пострадавший 
курьер — напомним, Бобы-
лев нанес удар бутылкой 
по окну его служебной ма-
шины и мужчина получил 
небольшие порезы разбив-
шимся стеклом. Однако до-
биться большего ему едва 
ли удастся.

ГЛУХОНЕМЫХ АРЕСТАНТОВ 
ПЕРЕСТАЛИ СЛЫШАТЬ В СИЗО

Последнюю возмож-
ность коммуницировать 
со своими близкими поте-
ряли глухонемые, которые 
находятся в московском 
СИЗО №5 «Водник». Услу-
га «электронного письма» 
больше недели не работа-
ет, и сообщений от своих 
близких инвалиды больше 
не получают.

Напомним, что на сегод-
няшний день слабослыша-
щие заключенные содер-
жатся в основном именно 
в СИЗО №5 «Водник» — не 
считая глухонемой жен-
щины, которая находится 
в СИЗО №6. Несмотря на 
то что следователи дали 
разрешение инвалидам 
на телефонные звонки, 
воспользоваться этой 
услугой глухонемые не 
могут чисто физически. 

Отличной альтернативой 
мог бы быть видеозвонок, 
но руководство СИЗО го-
ворит об отсутствии тех-
нической возможности 
для него. В итоге един-
ственным средством 
связи для глухих с волей 
были электронные пись-
ма. Однако на этой неде-
ле ни одно из писем, как 
уверяют близкие, не было 
доставлено (именно такой 
статус у них на сервисе). 
По одной из версий, это 
может быть связано с от-
пуском цензора.

К слову, это не един-
ственная проблема сла-
бослышащих арестантов. 
До этого глухонемая Вера 
Гаулстон, которая нахо-
дится в женском СИЗО 
№6, рассказала члену 
ОНК Марии Ботовой, что 

не понимает происходя-
щего на заседаниях судов, 
куда доставляют из СИЗО. 
Дело в том, что ее там по-
мещают в так называемый 
застекленный «аквариум», 
и когда сурдопереводчик 
транслирует слова судьи, 
зачастую она не видит же-
стов из-за бликов. При-
мечательно, что в языке 
глухонемых нет утверж-
денных жестов в области 
судебного производства, 
поэтому некоторые слова 
приходится переводить, 
показывая каждую букву 
в отдельности. Такое тол-
кование занимает очень 
много времени, а судья, 
безусловно, ждать не бу-
дет. Да и в «аквариуме», 
пропустив одну-две бук-
вы, можно потерять нить 
происходящего. 

telegram:@mk_srochno
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Бывший муж зарезал

Подозреваемый 
в суде.

 на этот
со своими
московны
соседям
сериалов

Сгоревший 
паркинг.

МАРИНУ МОГИЛЕВСКУЮ ВО ВТОРОЙ 
РАЗ УНЕСЛО В СУД ПОТОПОМ
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НА КАБОТАЖ!
Минтранс предложил меры по повышению 

доступности авиаперевозок
Ситуация на авиарынке страны 

продолжает ухудшаться. Глава Мин-
транса Роман Старовойт заявил, что 
стоимость авиабилетов в России в 
первой половине года выросла почти 
на 20%. При этом отраслевые экс-
перты подчеркивают, что заполняе-
мость самолетных кресел небывалая 
в истории и в скором времени спрос 
может превысить возможности авиа-
компаний: билетов станет меньше, 
а те, что останутся, подорожают. 

В попытке минимизировать воз-
можные последствия нехватки 
провозных емкостей в Минтрансе 
разрабатывают вспомогательные 
механизмы: «мокрый лизинг», кабо-
тажные авиаперевозки и овербукинг. 
Что это такое и помогут ли эти схемы 
обуздать цены на билеты? Об этом 
«МК» рассказал главный редактор 
портала AVIA.RU Роман Гусаров.

Читайте 2-ю стр.
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УМЕР АЛЕКСАНДР МАСЛЯКОВ
Легендарный телеведущий скончался 
на 83-м году жизни, сообщил 
в воскресенье вечером Международный 
союз КВН
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ПОДЪЕМ 
ПЕРЕВОРОТОМ
c 1-й стр.

Итак, официальный прогноз 
Минэкономразвития по инфля-
ции скорректирован, причем 
достаточно резко. Сейчас по 

итогам года ожидается показатель в 7,3%, 
а предыдущая версия прогноза предпо-
лагала рост цен только на 5,1%. В экономи-
ческом ведомстве объяснили ситуацию 
более быстрым, чем ожидалось, повыше-
нием доходов населения. 

Но возникает законный вопрос: раз 
несостоятельными оказались предыдущие 
версии макропрогноза по инфляции, стоит 
ли верить названной сейчас цифре — 7,3%? 
Для начала стоит обратиться к последним 
данным Росстата по индексу потребитель-
ских цен в стране. Так вот, к последнему 
месяцу лета инфляция в годовом измерении 
разогналась до 9,2%. Потом, правда, на-
чала тормозить, и к началу сентября даже 
впервые за полтора года была зафиксиро-
вана недельная дефляция. Сейчас годовой 
показатель равен 8,7%. 

Как будет развиваться ситуация с це-
нами дальше и замедлятся ли они до конца 
года до спрогнозированного Минэконом-
развития уровня? Мнения опрошенных «МК» 
экономистов на этот счет разделились. 

Главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев считает по-
добный сценарий маловероятным. По его 
мнению, гораздо больше шансов на то, что 
цены продолжат расти вплоть до конца года. 
Главная, фундаментальная причина этого 
— бюджетный импульс, на котором в по-
следние два года основана экономическая 
политика государства. «Идет масштабное 
бюджетное стимулирование экономики, — 
утверждает эксперт, — то есть в нее влива-
ется огромная масса денег. Все средства 
направлены на стимулирование спроса 
населения, прежде всего потребительского. 
И это правильно. Однако обратная сторона 
такого подхода — разгон инфляции. Ведь 
если у людей есть большие деньги, значит, 
неминуем рост цен».

Что касается конкретных групп товаров, 
то, по мнению Николаева, есть надежда на 
сезонное удешевление фруктов и овощей. 
Причем из-за майских заморозков «сезон» 
сдвинулся — с традиционных июля-августа 
на сентябрь-октябрь. «Но этот процесс мо-
жет затормозить рост инфляции, а сбить 
— нет», — уверен экономист. Дело в том, 
что параллельно идет процесс повышения 
цен на другие товары и услуги. В частности, 
на бензин (в оптовом звене) и дизтопливо, 
услуги ЖКХ (после июльской индексации 
тарифов), на авиабилеты и транспорт… Так 
что у инфляции хватает драйверов и без 
овощей с фруктами.

А вот аналитик Финансовой академии 
Capital Skills Марк Гойхман считает, что пер-
спективы замедления темпов роста цен 
в ближайшие месяцы есть. Он обращает 
внимание на то, что весной и в начале лета 
на годовую инфляцию влиял эффект так 
называемой низкой базы, когда сравне-
ние показателя шло с соответствующими 
месяцами прошлого года, а тогда инфля-
ция была относительно низкая. «А к осени 
эффект низкой базы пройдет, — поясняет 
эксперт. — Сравниваться будут уже месяцы 
с достаточно высокой инфляцией».

По словам Гойхмана, проявится и укре-
пление рубля с мая — с некоторым лагом во 
времени. Равно как и повышение ключевой 
ставки ЦБ РФ, случившееся в июле (с 16 
до18%), что также препятствует росту цен. 
Причем не исключено, что на ближайшем 
заседании совета директоров ЦБ 13 сен-
тября ставку поднимут еще выше. Кроме 
того, сельхозпродукция нового урожая, в 
частности фрукты и овощи, сезонно станет 
дешевле, добавил аналитик. Все это вместе 
вполне может до конца года «срезать» с по-
казателя инфляции еще пару процентов.

А вот Игорь Николаев считает, что двуз-
начной инфляции по итогам года избежать 
будет сложно. «Надеюсь, что все-таки по-
казатель удастся удержать ниже 10%, — 
говорит эксперт. — Но в районе 9% она 
сохранится точно — а это в два раза выше, 
чем прогнозировалась первоначально. И 
самое неприятное, что она будет выше про-
шлогодней. А это значит, что рост цен год 
от года ускоряется».

Кстати, есть подозрение, что именно с 
этим последним фактором связана цифра 
7,3%, на которой решило нынче остановить-
ся в своем прогнозе Минэкономразвития. 
Дело в том, что официальная инфляция по 
итогам 2023-го составила 7,4%. Очевидно, 
экономическое ведомство стремится по-
казать, что в этом году рост инфляции хоть 
чуть-чуть, на 0,1%, но все-таки окажется 
ниже прошлогоднего. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ВИТКИ 
ИСТОРИИ

Отдельные доказательства того, что 
история развивается по спирали, можно было 
увидеть на прошедшей неделе. Шведы опять 
получили под Полтавой, Путин вспомнил и ре-
шил улучшить практики Советского Союза, 
Зеленский и на новом витке никак не может 
понять очевидное, Россия снова принялась 
выбирать президента США…

Великолепно сработал на неделе россий-
ский разведывательно-ударный комплекс. В 
военное училище в Полтаве, где построились 
операторы дронов, специалисты РЭБ и их мно-
гочисленные западные инструкторы, прилетели 
русские ракеты. Так быстро прилетели, что 
никто особо разбежаться не успел — сирену 
воздушной тревоги включили буквально за 
минуты до взрывов. То есть время между до-
кладом нашей разведки и командой «пуск» было 
минимальным. Сколько там было убито врагов, 
никто точно не скажет. Но, по оценкам украин-
ских и западных информационных ресурсов, 
счет идет на сотни. Интересно, что в результате 
ушел в отставку глава МИД Швеции Тобиас 
Билльстрём. Судя по всему, шведских инструк-
торов полегло в Полтаве немало, а набирали и 
отправляли их на Украину по линии МИД, а не 
минобороны. Чтобы никто не догадался. Но вот 
догадались. Да и в целом натовские самолеты 
и вертолеты всю неделю вывозили с Украины 
трупы и раненых.

Скорбеть из-за удара принялись «люди 
с хорошими лицами» из числа наших бывших 
соотечественников. Квадратики черные пу-
бликовали с надписью «Полтава», свечечки. 
Белгород не публиковали, Курск тоже. Они же 
по своим скорбят. Не только иноагенты. Вот 
Чулпан Хаматова не иноагент, а скорбит. Но 
эта могла дальше заголовка в русскоязычных 
иноагентских СМИ и не читать. А там ведь про-
сто «удар по Полтаве», чтобы «правильная» 
картинка складывалась: русские ракеты убили 
полтавских бабушек, дедушек и котят. Хаматова, 
кстати, порадовала: заявила, что «окончание 
войны» — это не повод возвращаться. Надо бы 
сначала лоботомию всем русским сделать, вот 
тогда… То есть не вернется. Вот и славно.

Зеленский на неделе заявил, что операция 
ВСУ в Курской области призвана усадить Рос-
сию за стол переговоров. И вообще развивает-
ся успешно, вот Сырский подтвердит. Сырский 
не моргнув глазом подтвердил: русские за 
неделю не продвинулись под Покровском. То 
есть все, абсолютно все, Украина, Россия, США, 
Европа, видят продолжающееся наступление 
нашей армии, видят продвижение и освобож-
дение оккупированных ВСУ населенных пун-
ктов, пишут об этом, карты рисуют, а Сырский 
с Зеленским не видят. Наверное, уже не стоит 
надеяться, что все-таки дойдет до украинского 
режима, что каждое новое предложение России 
об урегулировании будет для нынешнего Киева 
хуже предыдущего. Не дойдет. Зеленский вот 
опять делает вид, что просит разрешения на 
удары западным оружием по «старой» России 
и жалеет, что не дают ударить по Кремлю, как 
ему хотелось бы. Почему «делает вид, что про-
сит»? Да потому, что разрешение уже получено, 
а все эти «просьбы Украины» и «отказы Запада» 
— обычные игры. Хочется верить, что наши во-
енные не ждут, а готовятся. Ну а по поводу «сто-
ла переговоров» высказался Путин. Сначала 
«надо разобраться с этими бандитами, которые 
забрались на территорию РФ», а вот потом… 
Если у Украины возникнет желание «на деле 
переходить к мирным переговорам и решать 
вопросы мирными средствами», то российские 
власти «никогда от этого не отказывались».

Другой разговор, что, по складывающему-
ся у Путина «впечатлению», Украиной управляют 

«инопланетяне». Вот как с ними диалог выстраи-
вать? То ли дело Камала Харрис. Путин так и 
сказал: был у нас кандидат Байден, но вот его 
поменяли, значит, Харрис будет. Песков тут же 
отреагировал: говорит, что теперь, после слов 
начальника, ему нравится, как она смеется. 
Трамп в шутку надулся — чего это Путин не 
его поддерживает… Шутки шутками, а «Раша 
тудей» была всерьез обвинена во вмешатель-
стве — скупали мол, пачками, блогеров в США, 
чтобы на выборы влиять. Ну ведь каждый раз 
одно и то же. Короче, кого бы в Америке пре-
зидентом ни выбрали — это Путин виноват. Ну 
чем не повод для гордости?

А реальным поводом на неделе был Вос-
точный экономический форум. Путин и раньше 
говорил, что развитие Дальнего Востока — 
это задача России на весь XXI век. На самом 
деле — грандиозная задача. Развернуться 
в свою же собственную страну, начать эру 
великого освоения. Так шагал СССР. Теперь 
дело за наследниками. Важно, что даже более 
масштабные проекты на новом витке идут «от 
человека». Не просто вот воткнули завод в диких 
степях Забайкалья, а дальше сами как сможете, 
а одновременно с заводом — жилье, дороги, 
транспорт, инфраструктура.

А ведь, говоря обо всем этом, Путин в сво-
ем выступлении ни разу не упомянул Украину. 
О ком говорят либо хорошо, либо никак? А что о 
нынешней Украине хорошего сказать? Вот то-то. 
Для Путина, значит, исход ясен. Пройденный 
виток истории.

ЗАПАД ТОПЧЕТСЯ 
У РУБИКОНА
c 1-й стр.

Владимир Зеленский перед сво-
им прилетом на совещание с 
союзниками официального Кие-
ва из стран НАТО на авиабазе 

Рамштайн в ФРГ: «Нам нужна решимость пар-
тнеров и средств, чтобы остановить россий-
ский воздушный террор. Нужно, чтобы все 
оружие из уже объявленных пакетов поддержки 
наконец-то попало в боевые бригады. И нужны 
сильные дальнобойные решения партнеров, 
чтобы приблизить справедливый мир, к кото-
рому мы стремимся». «Сильные дальнобойные 
решения партнеров» — это в данном случае и 
эвфемизм, и игра слов. Официальный Киев 
ждет отмашки от Запада на удары дальнобой-
ным оружием по объектам в глубине террито-
рии РФ — именно в глубине, а не только в 
приграничье. 

И внутри коллективного Запада уже сфор-
мировалось достаточно влиятельное лобби, 
поддерживающее такое решение. Уходящий 
генеральный секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг: «Внутри НАТО идет дискуссия на эту 
тему… Важно, чтобы у Украины была возмож-
ность достигать военные объекты на террито-
рии России». Что это с ними — с уходящими? 
«Отбрось надежду всяк сюда входящий» — гла-
сит надпись над вратами ада в «Божественной 
комедии» Данте. «Отбрось осторожность всяк 
отсюда уходящий» — под таким девизом, по-
хоже, действуют и Столтенберг, и тоже скоро 
освобождающий свое кресло главный дипло-
мат Европейского союза Жозеп Боррель. И 
хотя упомянутые Столтенбергом «дискуссии» 
стартовали еще до 6 августа, вторжение ВСУ 
в Курскую область явно придало им дополни-
тельный импульс. 

Не зря же тот самый Боррель недавно 
отбросил в сторону всем известный принцип 
«задача дипломата — скрывать свои мысли» и 
«отлил в граните» (простите за заимствование, 
Дмитрий Анатольевич!): «Многие страны ЕС 
выразили поддержку операции (ВСУ в Курской 
области. — «МК»)». Украинские власти пыта-
ются выжать из этой операции максимально 
возможный пиаровский и психологический 
эффект. Главный военный киевского режима 
Александр Сырский рассказывает в интер-
вью CNN о промежуточных итогах операции 

«Курск»: «Она уменьшила угрозу наступления 
противника. Мы помешали им действовать. Мы 
перенесли боевые действия на территорию 
противника, чтобы он почувствовал то, что мы 
чувствуем каждый день». 

А вот сам Зеленский в интервью другому 
американскому телеканалу NBC объясняет, 
почему вторжение ВСУ в Курскую область было 
«возможно, не идеальной», но все равно «умной 
идеей»: «В какой-то момент из-за проблем со 
снабжением у нас применение оружия было 
один к двенадцати по артиллерийским снаря-
дам. Неважно, сколько людей у вас тут стоит. 
Если у них двенадцать снарядов, а у вас один, 
у вас будет просто больше людей стоять и 
больше людей будет погибать». Разумеется, 
Москва доказывает, что в конечном итоге втор-
жение войск официального Киева в Курскую 
область приведет лишь к еще большему мас-
штабированию этих тенденций. И на Западе не 
склонны считать эти аргументы Кремля «про-
пагандой». В заявлениях западных политиков 
и аналитиков, включая даже того же самого 
Столтенберга, постоянно звучит тезис о том, 
что долгосрочные последствия действий ВСУ 
в Курской области пока совершенно не ясны. 
И это — или, выражусь-ка я более осторожно, 
— в том числе и это заставляет страны НАТО 
осторожничать (каламбур не планировался). 

Но человек верит в то, во что он хочет 
верить, — высшие политические лидеры не 
исключение. Ситуация неопределенности в 
отношении окончательных итогов вторжения 

ВСУ в Курскую область дает официальному 
Киеву возможность распевать свою пропаган-
дистскую речевку с общим рефреном «какие 
мы умные, какие мы хитрые, какие мы крутые!». 
В психологическом плане Зеленский, Сырский 
и иже с ними чувствуют сейчас себя на коне. 
Запад «заражается» этим самым настроением. 
Мозг человека — странная штука. Не важно, 
как все обстоит на самом деле с точки зрения 
реальной военной стратегии. Продвижение 
Российской армии в Донбассе все равно пока 
считывается в политических кругах Запада как 
нечто менее важное, чем действия подчинен-
ных Сырского в Курской области. 

Вот страны НАТО сейчас и «топчутся у 
Рубикона». Мол, раз после пересечения та-
кой «красной линии», как границы «старой» 
территории России, ничего особенно страш-
ного для нас — или даже Киева — не произо-
шло, то почему бы нам не пересечь еще одну 
«красную линию»? Вот примерно так выглядят 
«сентябрьские тезисы» обитателей натовского 
«политического болота». Снова оговариваюсь: 
я и не имею интеллектуального права, и не могу 
судить о чисто военном аспекте ситуации в 
Курской области. Но вот политическая сторона 
вопроса. Чем быстрее Зеленский убедится в 
том, что его «курский маневр» не был такой 
уж «умной идеей», тем будет лучше для всех 
— даже для НАТО, который в этом случае воз-
держится от совсем неумных и опрометчивых 
решений. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КРИЗИС

ДЕНЬГИ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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— Минтранс надеется, что 
«мокрый лизинг» поможет 
сдержать цены на авиабиле-
ты. Вы с этим согласны и что 

собой представляет этот механизм?

— «Мокрый лизинг» позволяет взять в 
аренду самолет сразу вместе с экипажем, 
страховкой и даже с неким набором техни-
ческого обеспечения. Это своего рода услуга 
«под ключ». «Мокрый лизинг» разрешен толь-
ко внутри РФ. То есть одна отечественная 
авиакомпания может взять в лизинг самолет 
только у другой отечественной авиакомпании. 
Допустим, наступил высокий туристический 
сезон и некая компания понимает, что ей на 
определенных маршрутах не хватает провоз-
ных емкостей. В таком случае она может взять 
самолет в обычный лизинг. Но для этого при-
дется найти воздушное судно, подходящее по 
классу и вместимости, обучить своих пилотов, 
если у них нет должной квалификации, и так 
далее. Пока компания будет со всем этим 
разбираться, сезон закончится. В «мокрый 
лизинг» берется самолет уже с сертификатом 
летной годности, с обученным экипажем, 
системой страхования. Авиалайнер берут на 
несколько месяцев, и он летает под флагом 
арендатора.

— Эта схема даже звучит дорого.
— Да, но если мы прикинем, сколько 

компании придется потратить на обучение 
летного состава, подготовку инженерных 
специалистов, страховку, то станет очевидно, 
что выгоднее именно «мокрый лизинг».

— И у нас в России, где наблюдает-
ся проблема с провозными емкостя-
ми, найдутся компании с «лишними» 
самолетами?

— Такое случается. Предположим, пере-
возчик летает на «Боингах» летом, и у него все 
хорошо. Между тем зимой на ряде направ-
лений пассажиропоток падает, и ему при-
ходится летать с полупустыми бортами. Это 
убыток. Одновременно у другой российской 
компании есть, например, Superjet, который 
в два раза меньше, а значит, будет летать с 
полной загрузкой. «Мокрый лизинг» — меха-
низм великолепный, и за рубежом его широко 
используют. С 1 сентября этого года и Россия 
законодательно разрешила использовать 
механизм «мокрого лизинга».

— Второй механизм, предложенный 
Минтрансом для сдерживания роста стои-
мости авиабилетов, — это каботажные 
перевозки. В этой схеме уже фигурируют 
иностранные перевозчики. Что вы об этом 
думаете?

— Наши авиакомпании, наверное, не рады 
такому предложению, потому что часть отече-
ственного рынка зарубежные конкуренты 
возьмут на себя. Но надо все-таки понимать, 
что такие перевозки иностранные компании 
могут осуществлять только с разрешения 

Росавиации. Их полеты будут учитывать инте-
ресы отечественных перевозчиков в первую 
очередь.
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Каботажные авиаперевозки — это 
перевозки пассажиров и грузов 
внутри одной страны, выполняе-
мые иностранными авиакомпа-

ниями. Термин «каботаж» происходит от 
латинского слова cabotage, что означает 
«прибрежное судоходство». В контексте 
авиации каботажные перевозки касаются 
внутренних рейсов, которые осуществля-
ются не национальной авиакомпанией, а 
авиакомпанией из другой страны.

— Получается, Россия как суверен-
ная страна, может устанавливать свои 
правила и управлять воздушным движе-
нием. Захотим — дадим разрешение, не 
захотим — откажем?

— Что касается иностранных перевозчи-
ков, то их допуски на наш рынок осуществля-
ются на основе двухсторонних межправитель-
ственных соглашений. Допустим, турецкая 
авиалиния скажет: хочу летать в Самару или 
в Казань. Росавиация рассмотрит эту заяв-
ку, и если это не противоречит российским 
интересам, то ей будет выдано разрешение. 

Если же будут найдены противоречия логике 
межправительственного соглашения, полеты 
не разрешат. Если вердикт будет положи-
тельным, то, к примеру, турецкая компания 
начнет летать в ту же Самару, а российская, 
допустим, в Анталью, так как межправитель-
ственное соглашение предполагает равные 
условия на рынках двух стран. 

— Другой спасительный механизм 
— это овербукинг или продажа боль-
шего числа билетов, чем количество 
мест в самолетах. Разве это не обман 
потребителей?

— Этим механизмом эффективно пользу-
ются зарубежные компании во многих странах. 
При этом в законах об овербукинге прописаны 
определенные правила ответственности авиа-
компаний. То есть они не могут просто так отка-
зать пассажиру в перевозке, если вдруг пришло 
больше пассажиров на рейс. В таком случае 
компания, к примеру, пересадит путешествен-
ников в салон выше классом или предложит 
улететь через пару часов следующим рейсом 
с небольшой финансовой компенсацией. В 
итоге перевозчики не будут гонять по марш-
рутам незаполненные самолеты (вдруг кто-то 
опоздал на рейс, заболел или передумал), но и 
пассажиры не окажутся в проигрыше.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Зажигательный энтузиазм 
актера Зеленского.

Путин на Дальнем Востоке 
смотрит в «прекрасное далеко».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

В США крупный лесной пожар, 
начавшийся в четверг в семи-

десяти милях от Лос-Анджелеса, прибли-
зился к границе города. Для его тушения 
задействовано полтысячи пожарных. Экс-
тренные службы штата сообщают, что в 
регионе полыхают девять территорий. 
Бедствие вызвано жаркой, засушливой 
погодой, установившейся в Калифорнии. 
Синоптики предупреждают, что новые 
очаги возгораний могут возникнуть в окру-
гах Санта-Барбара и Вентура.

ВИЗИТ
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НЕГАТИВНЫЕ ОТЗЫВЫ В ИНТЕРНЕТЕ ЧАЩЕ ОСТАВЛЯЮТ БОГАТЫЕ

ПАПА РИМСКИЙ ПОСЕТИЛ ПАПУА — НОВУЮ ГВИНЕЮ

ЗОНД BEPICOLOMBO СДЕЛАЛ ДЕТАЛЬНЫЕ СНИМКИ МЕРКУРИЯ

Семь из десяти россиян 
время от времени остав-
ляют отзывы о товарах 
и услугах в Интернете. 
55% — в основном в случаях, 
если удовлетворены по-
купкой, 15% — если нет. 
Об этом сообщает крупный 
исследовательский сервис. 
Положительные сообще-

ния чаще пишут женщины, 
отрицательные — мужчины: 
они стараются не хвалить 
приобретения, а напротив — 
предостерегают других о воз-
можности нарваться на нека-
чественный товар или услугу. 
Россияне в возрасте 35–44 
лет чаще остальных пишут и 
позитивные, и разгромные 

отзывы: «Уметь надо в этой 
жизни благодарить людей»; 
«Оставляю и положительные, 
и реальные отзывы, имею ак-
тивную позицию». Чем выше 
уровень дохода опрошенных, 
тем чаще они признавались, 
что скорее напишут сообще-
ние о неудачной покупке, чем 
об удачной.

Папа Римский в вос-
кресенье, 8 сентября, 
прибыл в Папуа — Новую 
Гвинею. На стадионе в 
столице Порт-Морсби, 
где собрались 35 тысяч 

человек, он провел мессу. 
Как передает Associated 
Press (AP), межплеменные 
столкновения, в том числе 
из-за земельных проблем, 
долгое время имели место 

в Папуа — Новой Гвинее, 
и в последние годы их 
ожесточенность возросла. 
В своей речи понтифик 
сказал, в частности: «Вы, 
живущие на этом большом 
острове в Тихом океане, 
иногда можете думать, что 
вы оказались на далекой 
земле, на краю мира. И все 
же Господь хочет прибли-
зиться к вам, преодолеть 
расстояния, дать знать: вы 
в Его сердце, каждый из вас 
важен для Него». В Папуа — 
Новой Гвинее живут около 
11 миллионов человек. К 
католикам себя причисляют 
2,5 миллиона. До этого папа 
побывал в Индонезии. В  по-
недельник он отправляется 
в Восточный Тимор, затем в 
Сингапур.

Европейское космиче-
ское агентство (ESA) 
опубликовало фотогра-
фии Меркурия, сделан-
ные тремя инженер-
ными камерами зонда 
BepiColombo. Аппарат 
пролетел в 165 километрах 
от поверхности самой 
близкой к Солнцу планеты. 
Он заходил на Меркурий 
с ночной стороны, что 
позволило рассмотреть 

планету в разное время 
суток, а тени кратеров 
подчеркивали рельеф. На 
присланных снимках можно 
рассмотреть Южный полюс 
Меркурия, сфотографиро-
ванный впервые. Заметны 
кольцевые кратеры, кото-
рые выглядят как двойные. 
Пространство внутри них 
заполнено лавой, вытекав-
шей после ударов метео-
ритов.

Зеленоградск 12 205
Сочи 8100
Светлогорск 6462
Геленджик 6411
Пионерский 5307
Анапа 5063

Источник: CORE.XP.

РАБОТА

КРАСОТА НЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЯ ДЛЯ КАРЬЕРНОГО РОСТА

Работники недооценива-
ют, как влияют на карье-
ру командные навыки, 
и переоценивают роль 

везения, внешности и 
интуиции. 
Таковы результаты исследо-
вания SuperJob, в котором 
приняли участие пред-
ставители экономически 
активного населения страны 
и компаний-работо-дателей. 
По мнению опрошенных, 
чаще всего продвигаются 
по службе ответственные 
сотрудники. Этот параметр 
набрал 8,4 балла из 10 воз-
можных у работодателей и 
7,8 балла у сотрудников. Зна-

чительную роль в построении 
карьеры играют знания в 
профессиональной области: 
8,3 балла и 7,5 балла соответ-
ственно. Интуицию владель-
цы компаний оценили в 4,3 
балла (сотрудников, впрочем, 
в 6,1), везение — в 3,4 
(5,1). Что касается внешних 
данных, они оказывают наи-
меньшее влияние на карьеру: 
красота и привлекательность 
набрала в среднем 3,6 балла 
у работодателей и 3,8 балла у 
сотрудников.

ОПРОС

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ РАЗМЕЩЕНИЯ В БАРХАТНЫЙ 
СЕЗОН 2024 ГОДА ПО ГОРОДАМ, РУБ./СУТКИ
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Ничего не держит, ни за кого не 
боишься, тестостерон прет, свои 
традиционные взгляды «женщи-
на не человек, а средство для 

удовлетворения потребностей» никуда не 
деваются.

Кстати, одинокие женщины-мигранты, 
приезжающие к нам, регулярно становятся 
жертвами насилия соплеменников, живущих 
по жестким патриархальным канонам. Про это 
просто мало кому известно, как принуждают 
(опять же одинокие мужчины) к сожительству 
с ними в анклавах, о нежеланных беремен-
ностях и жутких самопальных абортах на 
поздних сроках. 

Это нас вроде бы не касается. Поэтому 
нам их и не жалко. А себя?

Специалисты всегда вполне трезво по-
нимали, к чему все идет. Они не политики, 
которым лишь бы потрафить толпе. Три года 
я была членом ОНК Московской области, 
посещала следственные изоляторы и ис-
правительные колонии. Признаюсь честно, 
процентов 70 сидящих за преступления про-
тив половой неприкосновенности в подмо-
сковном регионе — действительно приезжие 
из Средней Азии. 

Абсолютно все они прибыли на зара-
ботки одни. Нет, они не были холостыми, по 
своим традициям у себя на родине женились 
в 18–19 лет, как и положено, супруги с при-
плодом оставались дома, а на чужбине главы 
семейств пускались во все тяжкие. 

Особенно потрясла история, произошед-
шая в Сергиевом Посаде в сентябре 2021 года. 
Двое таджиков напали в лесу на 67-летнюю 
пенсионерку. Пожилую женщину, которая со-
бирала в лесу грибы, изнасиловали, а затем, 
чтобы скрыть следы преступления, задушили. 
Взяли их почти сразу… Я навещала обоих в 
СИЗО. Молодые, растерянные, испуганные 
идиоты, плохо понимающие по-русски, они 
и сами не врубались, как такое с ними мог-
ло случиться. Шайтан попутал, не иначе! Но 
знаете, что шокировало меня больше все-
го? Обоих на родине ждали большие семьи. 
У первого подозреваемого было 5 детей, у 
второго — 8.

Один из многодетных отцов, Рахмонкул, 
выглядел сонно, и пытаться его о чем-то рас-
спросить было делом почти бесполезным. 
Второй, Бахтияр, вел себя более раскованно. 
«Я в России не в первый раз, приезжал, уез-
жал, работал». Он попросил меня связаться с 
его родными, чтобы сообщить об аресте.

Мать парня долго рыдала в трубку и пыта-
лась объяснить, что ее мальчик «не мог» и он 
«не такой». Что он приехал в Россию временно, 
жена ждет дома шестого ребенка, а сестра 
скоро выходит замуж и надо помогать отцу. 
«Два сына и пять дочек у меня, четырех вы-
дали, Бахтияра женили, и все было хорошо. 
Он вернулся из армии, семью создал, дом 
построил, пять детей родил… Много денег 
надо всех кормить. Его товарищ сбил с толку». 
Женщина названивала почти каждый день. Я 
не знала, что ей ответить, поэтому со време-
нем просто перестала брать трубку. 

Годом спустя в декабре 2022-го подель-
никам вынесли приговор. Тот самый «хороший 
и добрый Бахтияр» оказался зачинщиком, 
который мало того, что забрал жизнь у не-
счастной бабушки, так еще и снял проис-
ходящее на телефон, что являлось главным 
доказательством вины. Он получил 23 года 
лишения свободы. Никакущий Рахмонкул 
отправился за решетку на десять.

Я не призываю их жалеть и сочувствовать, 
скорее, и первое и второе, если предложение 
Медведева будет одобрено, увы, понадо-
бится нам.

Беда всех наших стратегических про-
ектов последнего времени заключается в 
том, что они принимаются без какого-либо 
плана и стратегии просто на популистском 
энтузиазме. Народ хочет, чтобы мигранты 
стали жить хуже него, и видит в них врагов, 
отлично, заставим тех жить монахами за 40 
тысяч в месяц.

Когда говорят, что надо, как в Арабских 
Эмиратах, строить закрытые трудовые лагеря 
для гастарбайтеров, где они станут прожи-
вать вахтами, а передвигаться под охраной, 
в общем, мало чем отличаясь от реальных 
заключенных, не берут во внимание одно: в 
ОАЭ несколько иное отношение к законам, и 

другие заработки у иностранцев — неквали-
фицированный персонал получает по 1,5–2 
тысячи долларов в месяц, которые в Рос-
сии работодатель позволить себе не может. 
Поэтому иностранцы в ОАЭ и Катаре знают, 
куда они едут и зачем и что им будет, если 
они нарушат нормы поведения, там в очереди 
стоят, чтобы трудоустроиться. 

А в наши лагеря для мигрантов, если те 
будут все же созданы, рваться зачем?

К нам действительно уже порядка двух 
лет почти не едет квалифицированная раб-
сила. Идет и постепенный отток семейных 
мигрантов домой. Просто потому, что они не 
видят здесь больше перспектив ни для себя, 
ни для своих близких. 

Может ли сейчас России обойтись без 
заемной рабочей силы? У нас нехватка одних 
таксистов уже запредельная. Запрет на работу 
на легковых перевозках мигрантов в том числе 
привел к скачкообразному росту тарифов. И 
это только в одной отрасли. Ни одна страна в 
мире не обходится без дешевого труда приез-
жих из более бедных государств и регионов. В 
закрытом для внешнего проникновения СССР 
в Москву тоже наезжали многочисленные 
лимитчики из тмутаракани.

От сегодняшних мигрантов из Средней 
Азии отличало то, что у них была цель и смысл 
переезда с надеждой на лучшее. И они были 
такими же по менталитету, как и остальные 
советские люди. Когда этой надежды нет, как 
и цели, срываться с мест рискнут разве что от 
безнадеги те, кому у себя терять уже нечего 
и у кого нет никаких тормозов.

Это будут не просто чужаки и пришельцы, 

а настроенные агрессивно (тестостерон!!!) и 
враждебно к нам. Мало где рабы, пусть даже 
и добровольные, любят своих хозяев.

Тут еще и депутат Нилов предложил за-
претить детям мигрантов (видимо, тех, кто 
все же прорвался с семьями через границу) 
учиться в российских школах бесплатно. 

Отлично, дети, не говорящие по-русски и 
не имеющие образования, шатающиеся без 
толку и сбивающиеся в стаи, — отличные кан-
дидаты в будущие насильники. И если сейчас и 
есть какой-то шанс, что, находясь в российском 
обществе, они воспримут уже наш менталитет, 
заговорят на русском и в целом это еще один 
способ продвигать культурные смыслы в со-
седние дружественные страны, то депутат 
предлагает свести этот шанс на нет. 

Такого рода «решение вопроса» — вво-
зить одиноких мигрантов и брать их здесь 
под конвой, а тех, кто остается, отталкивать 
от нашей культуры, — это даже не заметание 
проблемы под коврик, это ее перемещение в 
компрессионную камеру, где давление будет 
только нарастать. И без того закрытое со-
общество хотят сделать еще более закрытым 
и мужским со всеми вытекающими, что неиз-
бежно приведет к росту в нем всякого рода 
идей экстремизма и фундаментализма.

Об этом мало кто думает, но семьи — это 
то, через что тех же гастарбайтеров можно 
хоть как-то контролировать. Мало кто, пере-
везя сюда жену и детей, кинется тут же на-
силовать одиноких старушек. Преступления 
по этим статьям чаще всего совершают оди-
ночки, малообразованные и тупые. 

Екатерина САЖНЕВА. 

СТЕНКА 
НА СТЕНКУ
Массовая драка в Краснодаре 
перекрыла движение 
автотранспорта 
В краснодарском поселке Афипский 
на разборки с приезжими вышли по-
рядка 40 мужчин, представляющих 
местное население. Поводом для 
драки стал многолетний беспредел 
по отношению к местным девчон-
кам. Выходцы с Северного Кавказа и 
Средней Азии им буквально не дают 
прохода, а на днях пристали к девуш-
ке с новорожденным в коляске. Когда 
ее парень бросился на защиту, его 
побили толпой. 

Эту историю в Афипском передают из 
уст в уста. Также говорят о двух недавних 
изнасилованиях и регулярных домогатель-
ствах. Официальных подтверждений в виде 
уголовных дел этому пока нет, но ясно, что 
чаша терпения местных жителей давно пере-
полнилась. Сейчас поселок представляет 
собой бурлящий котел. Жители обсуждают 
драку, последствия и причину.

Сходка была назначена 7 сентября, на 
семь часов вечера. Ровно в это время тол-
па подтянулась к местной достопримеча-
тельности — Дому культуры. Это центр по-
селка, здесь проходят все торжественные 

мероприятия. И вот случилось не совсем 
торжественное, но значимое для поселка 
событие.

Корень зла в поселке видят в НПЗ — 
крупном нефтеперерабатывающем заводе. 
Его построили еще в советское время, но в 
2019-м началась глобальная реконструкция. 
Производство обновили, расширили и при-
гласили в большом количестве рабочую силу 
из неместных. Трудовых мигрантов расселили 
в поселке. 

— Они понаехали и стали кошмарить 
наших девчат, — рассказал «МК» старожил 
поселка.

Жить в поселке стало небезопасно. Муж-
чины ходят и оглядываются, а девушке, даже 
замужней, появляться на улице в темное вре-
мя суток опасно для здоровья. 

— Я вечером иду с работы, — рассказала 
«МК» Мария М., жительница Афипского. — Ко 
мне пристали возле пруда. Три человека, вы-
пившие, хоть и с бородами. Просто встали на 
пути. Я не из пугливых. Сказала им отвалить, 

потому что меня муж встречает. Но сама до-
шла до дома на трясущихся ногах.

Жалобы на распоясавшихся мигрантов 
поступали в течение всех пяти лет — как толь-
ко НПЗ заработал на полную мощность. Но 
полиция, по словам местных, ничего с этим 
не хотела делать. 

— То там девушку прижмут, то школь-
ницу закошмарят. Если напугали малолетку, 
то отцы ходили к участковому и писали за-
явления, а если взрослую женщину — то и 
не связывались. Так, с мужем обсудят или 
в соцсетях напишут. Сколько таких постов 
было! — рассказывает местный водитель 
такси Кирилл П. 

На завод неместные рабочие приезжают 
со всех регионов. Больше всего чеченцев, но 
есть таджики, киргизы и даже индусы. Обще-
жития, по словам местных жителей, при столь 
большом производстве нет. Трудовые мигран-
ты снимают квартиры в Афипском. Живут друг 
у друга на головах, спят на матрасах. 

— У нас резиновые квартиры в 

каждом доме, — рассказал «МК» пенсионер 
Виктор П. — Поставили бы для них хотя бы 
вагончики. А то и на это денег жалеют.

Драка, которая случилась 7 сентября, 
была не первой. До этого местные парни уже 
ходили на разборку. Их было не 40 человек, а 
значительно меньше. Тогда с приезжими уда-
лось договориться. Под крики «один за всех 
и все за одного» толпа разошлась. И вот — 
новый случай. Тогда уже народ собрался куда 
более горячий и организованный. Началась 
серьезная потасовка, нескольких человек 
повалили на асфальт, стали бить ногами. В 
какой-то момент раздались выстрелы.

— Мы ничего не знали о сходке. Стояли на 
улице Победы, ведущей к ДК. Пробка серьез-
ная образовались. Я вышел посмотреть, что 
случилось. Гляжу — впереди крики. А потом 
зазвучала сирена и приехал автобус Росгвар-
дии. Начали грузить людей. Но большинство 
успело разойтись. Толпа больше была, чем 
приехало полицейских. 

По информации из следственного управ-
ления Следственного комитета по Красно-
дарскому краю, после массовой драки были 
задержаны 43 человека. Заведены уголовные 
дела. 

— Надо дела заводить не на местных, 
которые уже не знают, что делать с этими 
приезжими, и взялись за самосуд, а на ино-
странцев этих. Выселять и отправлять к себе в 
республику, — считает местная многодетная 
мама. — Сейчас чеченские ребята воют на 
СВО, а эти дома безобразничают. Страшно за 
детей. У меня дочки подрастают. Не могу их од-
них на улицу выпустить. Встречаю и провожаю 
из школы, хотя старшая уже в 6-м классе. 

По имеющимся данным, в медицинские 
учреждения никто из участников конфликта 
не обращался. Информации о каких-либо 
серьезных травмах среди участников нет. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Как прошли выборы в регионах
В регионах России с 6 по 8 сентября 
прошел Единый день голосования. 
Где-то выбрали губернатора, где-то — 
заксобрание, а где-то были довыборы 
депутатов Госдумы. А выборные дни 
у нас, как обычно, очень богаты на 
события...

Нынешнее электоральное мероприятие 
масштабно по своей сути: в 83 регионах страны 
проходит около четырех тысяч кампаний, в 
ходе которых будет замещено свыше 35 тысяч 
мандатов. Делятся они на несколько категорий: 
выборы глав субъектов, депутатов заксобра-
ний, довыборы в Госдуму. Прямые выборы 
глав регионов прошли в следующих регио-
нах: Республика Алтай, Башкирия, Калмыкия, 
Санкт-Петербург, Забайкальский, Хабаровский 
и Ставропольский края, а также Астраханская, 
Волгоградская, Вологодская, Калининград-
ская, Кемеровская, Курганская, Курская, Ли-
пецкая, Мурманская, Оренбургская, Самар-
ская, Сахалинская, Тульская и Челябинская 
области. Выборы в региональные парламенты 
прошли в Хабаровском крае, Республике Алтай, 
Кабардино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, 
Марий Эл, Москве, Татарстане, Туве, Крыму, 
Севастополе, а также в Брянской, Волгоград-
ской и Тульской областях. Дистанционное 

голосование пройдет в 25 субъектах, причем 
в Алтае, Костромской и Смоленской областях, 
а также в Коми, Марий Эл и Чечне его органи-
зуют впервые. 

Как сообщила глава ЦИК Элла Памфилова, 
самая высокая явка избирателей на выборах 
губернаторов регионов отмечается в Курской 
и Кемеровской областях и в Республике Баш-
кортостан. По итогам двух дней голосования 
в Кемеровской области явка составляла почти 
60%, в Республике Башкортостан — 55%. На 
выборах в региональные законодательные 
органы лидирует Карачаево-Черкесия — почти 
50%. Регионом с самой низкой явкой на гу-
бернаторских выборах по итогам второго дня 
голосования стала Республика Алтай. 

Как отмечают многие эксперты, Курская 
область на этих выборах показывает аномаль-
ную явку. На вечер субботы он составляла 52%. 
При этом в 2019 году по результатам всех дней 
голосования этот показатель равнялся 41,5%. 
Объясняется это тем, что в Курской области из-
за вторжения ВСУ запустили досрочное голо-
сование по всей территории региона, которое 
длилось с 28 августа по 5 сентября. Выездное 
голосование работало даже на приграничных 
территориях. Поэтому уже в первый день выбо-
ров по состоянию на 15.00 6 сентября в регионе 
проголосовали 44% избирателей. Влияние 
вторжения ВСУ не ограничилось изменением 

организации выборного процесса. Конечно 
же, играет роль и фактор сплочения жителей 
Курской области против одной угрозы. В такой 
ситуации, как говорится, коней на переправе 
не меняют. Что касается остальных регионов-
лидеров, то они показывают достаточно типич-
ную для себя явку. 

Кроме Курской области из интересного 
можно отметить выборы в Санкт-Петербурге. 
Интересны они, конечно, не результатами — 
тут все понятно, — а массовым отравлением 
членов УИК вместе с избирателями. Из-за 
этого Следственный комитет уже возбудил 
уголовное дело. На некоторых участках изби-
рателям, членам УИК, охранникам и полицей-
ским предлагали готовые обеды. Вскоре после 
съеденного некоторые из них почувствовали 
симптомы отравления. Не менее восьми че-
ловек обратились в больницу имени Боткина. 
Троих даже госпитализировали. Эта ситуация 
произошла минимум на семи избирательных 
участках в Адмиралтейском и Кировском райо-
нах города. Предприятие, поставлявшее еду 
на избирательные участки, приостановило 
свою работу.

Неприятные ситуации с членами УИК не 
ограничиваются отравлениями. В Рязанской 
области член избирательной комиссии Оль-
га упала в выгребную яму на избирательном 
участке. Новый деревянный туалет рухнул вме-
сте с ней. К счастью, женщина при помощи 

своих коллег смогла выбраться даже без се-
рьезных травм. 

Не обошлось и без забавных случаев. Один 
из избирательных участков Кузбасса посетила 
Баба-яга. Сказочным персонажем оказалась 
59-летняя воспитательница Тяжинского дет-
ского сада №2 «Колокольчик» Галина Попова. 
За губернатора Кузбасса пришли голосовать и 
другие известные каждому ребенку герои. На 
один из избирательных участков заявился Че-
бурашка, который, помимо костюма решил всех 
порадовать и бесплатными мандаринами. На 
другой пришла Снегурочка. Да не обыкновен-
ная, а победительница муниципального этапа 
Всекузбасского конкурса «Снегурочка-2024». 
Она рассказала, что на выборы ее отправил 
сам Дед Мороз. 

В некоторых регионах, например в Волго-
градской области и Хабаровском крае, на вы-
боры заявляются казаки на конях и в костюмах. 
В Волгоградской области казак привязал коня 
возле забора и прошел на участок. Он сделал 
выбор вместе с супругой, после чего пара ис-
полнила казачью песню. Перед тем как уехать, он 
решил продемонстрировать несколько приемов 
с саблей. Но кони — это еще ладно, дело при-
вычное. В Алтае жители села Ортолык приехали 
на избирательный участок на верблюдах! Вот 
такие они — наши российские выборы. С коня-
ми, Чебурашками и отравлениями. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Грозит ли российской экономике стаг-
фляция? Да, грозит. Но прежде чем обо-
сновать этот тезис, стоит выяснить: что это 
вообще за «зверь» такой — стагфляция? 

Нетрудно догадаться, что это, по-
видимому, что-то близкое к инфляции. Так 
и есть, ведь здесь тоже имеется «…фляция». 
А что такое инфляция, мы все давно уже 
выучили на собственном опыте: это когда 
растут цены. Значит, можно предположить, 
что если экономика в состоянии стагфляции, 
цены тоже растут. Причем не просто растут 
(они практически всегда растут — увы, это 
свойственно рыночной экономике), а растут 
очень быстро, и это становится серьезной 
макроэкономической проблемой.

Осталось разобраться с первой поло-
виной слова: что означает «стаг…»? В прин-
ципе, тоже нетрудно догадаться, что это 
позаимствовано от термина «стагнация». Ну 
а стагнация в экономике — это когда эконо-
мика в застое, не растет, а болтается около 
нуля или даже немного ниже. 

Некоторые говорят и о серьезном па-
дении экономики во время стагнации. Не 
думаю, что это верно. Падение — это уже 
рецессия. Впрочем, не будем уходить в сто-
рону и вернемся к стагфляции. 

Думаю, теперь стало понятно: стагфля-
ция — это когда экономика стагнирует, а 
цены растут. Иногда называют еще один 
признак — растущую безработицу. Но это 
лишнее: если экономика не растет, то тут 
уже неважно, что происходит с занятостью. 
Даже если безработица падает, а экономика 
от роста занятости не ускоряется, то низкая 
безработица — это слабое утешение.

Насколько стагфляция часто встречает-
ся в экономической практике? Термин этот не 
новый, его приписывают политику из Велико-
британии Иэну Маклауду. Выступая в палате 
общин парламента в 1965 году, Маклауд ска-
зал: «Мы имеем худшее из обоих миров: не 
только инфляцию, с одной стороны, и застой 
экономики, с другой, а то и другое вместе. 
У нас что-то вроде стагфляции».

Вот и пошел гулять этот термин по миру. 
И не единожды в экономической истории в 
тех или иных странах отмечались периоды, 
которые характеризовались как стагфляция. 
Классический пример из учебников — это 
американская экономика в первой поло-
вине 1970-х годов, когда на фоне мирового 
энергетического кризиса ВВП США падал, а 
инфляция достигла двузначных чисел.

Возникает вопрос: а экономика Рос-
сии здесь при чем? Она же растет: в 2023 
году ВВП нашей страны вырос на 3,6%, да 
и в этом положительные темпы роста будут 
сохранены. 

Так-то оно так, но давайте смотреть на 
тенденции. В экономике тенденция — это 
очень, очень важно. Потому что если сегодня 
чего-то нет, то это совсем не означает, что 
завтра этого тоже не будет. Если сформиро-
валась тенденция к чему-то и она устойчивая, 
то будьте уверены в том, что это «что-то» 
может произойти завтра.

Вот и давайте посмотрим, что сегодня в 
российской экономике с точки зрения сфор-
мировавшихся тенденций происходит. 

Начало 2024 года было для отечествен-
ной экономики явно успешным. Рост про-
мышленного производства в феврале 2024 
года ускорился, по данным Росстата, до 
8,5% в годовом выражении после 4,6% в 
январе. Однако в июле 2024 года рост про-
мышленного производства составил 3,3% 
по сравнению с соответствующим перио-
дом 2023 года. Причем еще в мае 2024 года 
аналогичный показатель равнялся 5,3%, а 
в целом за январь–июль 2024 года — 4,8%. 
Таким образом, динамика промышленного 
производства очевидно замедлилась.

Аналогичные тенденции наблюдались 
по другому базовому виду экономической 
деятельности — транспорту. По итогам 
января–июля 2024 года роста грузооборо-
та практически не было: был зафиксирован 
символический прирост на 0,3% по сравне-
нию с соответствующим периодом 2023-го. 
Для сравнения: в январе-феврале 2024-го 
грузооборот транспорта на 1,3% превысил 
уровень прошлого года.

Похожая замедляющаяся динамика 
фиксировалась и в строительстве. Так, при-
рост объема работ, выполненных по виду 
деятельности «строительство», составил 
в июле 2024 года 0,5%, в то время как в 
январе-феврале 2024 года аналогичный 
показатель был на уровне 4,5%.

Банк России, опираясь на свои данные, 
также стал фиксировать охлаждение эконо-
мики. Так, в июле 2024 года объем входящих 
платежей, проведенных через Банк России, 
снизился на 1,2% относительно среднего 
уровня II квартала. Причем сокращение 
поступлений наблюдалось во всех укруп-
ненных группах отраслей, кроме отраслей 
потребительского спроса. 

Также Банк России отметил, что его 
индикатор бизнес-климата снизился в ав-
густе 2024-го до 7,0 пункта (в июле — 7,7 
пункта). Это свидетельствует о том, что 
деловая активность бизнеса стала расти 
менее интенсивно. 

Опять же в июле 2024 года, как свиде-
тельствуют данные Банка России, темпы 
роста кредитования физлиц снизились поч-
ти в пять раз по сравнению с июньскими 
показателями.

Росстат по результатам собственной 
оценки деловой активности организаций 
отметил снижение в июле 2024 года индекса 
предпринимательской уверенности: в до-
бывающих производствах — на 0,3 п.п., до 
6,9%, в обрабатывающем секторе — на 0,1 
п.п., до 7,1%.

Индикаторы российского фондового 
рынка демонстрируют многомесячную нега-
тивную динамику. Индекс РТС, опустившись 
к середине августа 2024 года ниже отмет-
ки в 1000 пунктов, обновил свою нижнюю 
границу фактически за последние 1,5 года, 
с февраля 2023 года. Индекс Мосбиржи, 
скатившийся к середине августа 2024 года 
ниже 2800 пунктов, также обновил свою 
нижнюю границу — с июля 2023-го. Учи-
тывая устойчивость сформировавшихся 
тенденций, можно с большой долей веро-
ятности прогнозировать дальнейшее сни-
жение ключевых индикаторов российского 
фондового рынка.

Таким образом, в июне–августе 2024 
года уже целый ряд показателей указывал 
на замедление темпов экономического ро-
ста в стране. 

Подтверждением реальности фор-
мирования стагфляционных процессов в 
российской экономике является и то, что 
происходят с инфляцией. В прошлый 2023 
год Россия вступила с прогнозом по инфля-
ции в 5%, однако по факту она составила 
7,4%.

В текущий 2024 год экономика России 
вступила с официальным правительствен-
ным прогнозом по инфляции в 4,5%. Но 
уже за I полугодие 2024 года инфляция на-
копленным итогом составила 4,5%. Стало 
понятно, что прогноз по инфляции требуется 
срочно пересматривать. Ну а как его не 
пересматривать: судя по складывающей-
ся динамике, если инфляция уложится по 
итогам 2024 года в однозначную цифру (то 
есть окажется меньше 10%), то это будет 
хорошо.

Инфляция, увы, растет. Банк России 
повышает ключевую ставку, которая уже 
достигла 18%, все больше ужесточает 
денежно-кредитную политику, но обуздать 
растущие цены пока не получается.

Значит, фиксируем: тенденция по ин-
фляции — ускорение. В целом же вывод 
такой: экономический рост все больше за-
медляется, инфляция растет.

Но, может быть, экономический рост 
как-то развернется в сторону ускорения? 
Вот только вопрос: как он это сделает, если 
с 1 января 2025 года существенно повы-
шается налоговая нагрузка в российской 
экономике? И это не единственная причина, 
по которой экономический рост вряд ли в 
обозримой перспективе ускорится.

Но тогда на горизонте — стагфляция, 
выходить из которой будет очень трудно. Но 
лучше быть к этому готовым заранее, чем 
ждать, пока стагфляция нанесет удар по 
нашей экономике и кошелькам граждан.

УБЕЖАТЬ ОТ СТАГФЛЯЦИИ
Почему рост ВВП в России замедляется, а инфляция — нет 

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧП

ССТТИИ!

Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный сотрудник Института экономики РАН
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МИГРАНТЫ ДЛЯ ИЗНАСИЛОВАНИЙ

В Волжском Волгоградской 
области на избирательный участок 
верхом на коне приехал казак.

Жители 
приграничных 
районов 
Курской области 
голосуют 
на выборах 
губернатора.

КОНИ, ЧЕБУРАШКИ И РЕКОРДНЫЕ ЯВКИ

ВЫБОРЫ

Каких мигрантов 
предлагают ввозить 
в Россию авторы 
громких инициатив?
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«Я чувствую фальшь на уровне кожи» – 
Карина Андоленко рассказала об опы-
те прошлых отношений и загадочных 
предзнаменованиях

«Хочу оставить детям хорошее на-
следство» – невероятно востребованный 
в последнее время Дмитрий Лысенков 
мечтает о жизни рантье

«Характер у дочки есть» – Сарик 
Андреасян и Лиза Моряк рассказали, 
что изменилось в их жизни с рождением 
ребенка

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
Программы кандидатов в 
президенты США от демократов 
и республиканцев, несомненно, 
отличаются друг от друга. 
Различие во взглядах на 
экономику, миграция, 
украинский конфликт… Все это 
отражается на предвыборных 
обещаниях и планах на первые 
месяцы президентства того 
или иного претендента на пост 
лидера Америки. Попробуем 
разобраться, в чем заключаются 
эти различия.

Болезненный 
экономический вопрос
Экономика для США сейчас проблема 

болезненная и животрепещущая. Планы Ка-
малы Харрис многие западные экономисты 
называют популистскими. Ее предложения не 
только расходятся с идеями Дональда Трам-
па, они расходятся и с идеями Байдена.

План Харрис направлен на снижение 
расходов и расширение экономических 
возможностей для американцев низшего и 
среднего классов посредством налоговых 
льгот и положения о более дешевых рецеп-
турных препаратах. Анализ беспартийного 
Комитета за ответственный федеральный 
бюджет оценивает, что политика, изложенная 
в повестке дня Харрис на первые 100 дней ее 
пребывания у власти, увеличит дефицит на 
1,7 триллиона долларов за десятилетие.

Харрис предложила сохранить налого-
вые ставки для тех, кто зарабатывает менее 
400 тысяч долларов, и повысить налоги для 
тех, кто зарабатывает больше. Она также 
настаивает на повышении ставки корпо-
ративного налога до 28% с нынешних 
21%. Утверждается, что более высокие 
налоги увеличат доходы США.

Харрис предлагает восстановить 
расширенный детский налоговый кредит. 
Он будет увеличен с 2000 до 3600 долларов. 
Новый кредит для новорожденных составит 
6 тысяч долларов.

Харрис призвала к принятию федераль-
ного закона против ценового манипулирова-
ния продуктами питания и бакалеей. Соглас-
но ее плану, новые штрафы, применяемые 
Федеральной торговой комиссией и другими 
агентствами, будут применяться к корпора-
циям, которые нарушают правила повышения 
цен, и помогут сделать пищевую промыш-
ленность более конкурентоспособной.

Она предложила выделить до 25 тысяч 
долларов в качестве поддержки первона-
чального взноса для тех, кто приобретает 
жилье впервые. Среди предложений также 
ввести налоговые льготы для строителей и 
создать инновационный фонд в размере 40 
миллиардов долларов для стимулирования 
инноваций в жилищном строительстве.

Харрис предложила установить годовой 
лимит на расходы из собственного кармана 
на рецептурные препараты для всех амери-
канцев в размере 2 тысяч долларов.

Она также хочет ограничить стоимость 
инсулиновых платежей до 35 долларов в 
месяц, увеличить субсидии на страхова-
ние на федеральном рынке и разрешить 
Medicare ускорить переговоры о ценах на 
лекарства.

Кста-
ти, оба канди-
дата (как Харрис, так 
и Трамп) предложили от-
менить федеральные налоги 
на чаевые. Экономисты скептиче-
ски относятся к этому плану. И, скорее все-
го, это лишь предвыборный политический 
тезис, а не реальная инициатива.

Что же до Дональда Трампа, то его тор-
говая политика подразумевает отделение 
США от мировой экономики и превращение 
страны в более самостоятельную единицу 
в этом вопросе.

Также Трамп заявил о намерении ввести 
антирегуляторную политику, которая, по его 
мнению, подавляет создание рабочих мест. 
Он намерен ввести дальнейшее снижение 
индивидуальных налогов, а сохранение низ-
ких налогов для богатых он считает путем к 
увеличению создания рабочих мест.

Трамп предложил отменить подоходный 
налог и заменить его «политикой всеобщих 
тарифов». Также было заявлено, что он от-
менит федеральный подоходный налог на 
доходы по социальному обеспечению для 
пенсионеров.

По данным американской прессы, 

союзники Трампа планируют значительно 
ограничить независимость Федеральной 
резервной системы в случае победы своего 
лидера на выборах.

В планах Трампа также разрешить 
президенту напрямую устанавливать про-
центные ставки. «Проект 2025», якобы со-
гласованный с Трампом, также планирует 
расформировать министерство торговли.

Пограничный вопрос

Проблема миграции не менее серьез-
на, чем экономика. Многие сходятся на 
том, что как-то необходимо решать вопрос 
безопасности границ, в первую очередь 
— американо-мексиканской.

Харрис пообещала бороться за «силь-
ную безопасность границ» в сочетании с за-
служенным путем к гражданству. За спиной у 
Харрис активная борьба еще в качестве гене-
рального прокурора с транснациональными 

бандами, наркокартелями и торговцами 
людьми.

Будучи вице-президентом, Харрис в 
2023 году объявила о выделении 950 мил-
лионов долларов США от частных компаний 
в центральноамериканские общины для 
устранения причин массовой миграции, бед-
ность здесь стоит на первом месте.

На том же посту она поддержала двух-
партийный законопроект, который преду-
сматривал бы финансирование дополни-
тельных пограничных агентов и закрытие 
границы в случае слишком большого на-
плыва «желающих».

Трамп, к слову, призывал своих однопар-
тийцев отменить законопроект, утверждая, 
что он навредит его и республиканским кам-
паниям по переизбранию и лишит их возмож-
ности баллотироваться по вопросу миграции 
как вопросу предвыборной кампании.

The New York Times сообщала, что До-
нальд Трамп запланировал «экстремальное 
расширение своих репрессий против имми-
грации в первый срок». Так, якобы ведется 
подготовка к массовому задержанию не-
легальных лиц, уже находящихся на терри-
тории США, и помещение их в специальные 
лагеря до высылки из страны.

Чтобы достичь цели депортации мил-
лионов людей в год, Трамп заявил о своем 
намерении расширить форму депортации, 
которая не требует слушаний по надлежа-
щей правовой процедуре и которая будет 
осуществляться ускоренными органами 
высылки.

Трамп пообещал восстановить запрет 
на въезд для лиц из некоторых стран с му-
сульманским большинством. Помимо это-
го, центрам по контролю и профилактике 
заболеваний будет отдан приказ ввести 
ограничения эпохи COVID на заявления о 
предоставлении убежища. Трамп считает, 

что мигранты являются переносчиками ин-
фекционных заболеваний.

Другие предложения включают: запрет 
на выдачу виз иностранным студентам, ко-
торые участвовали в антиизраильских или 
пропалестинских протестах; приостановку 
программы беженцев США; указание сотруд-
никам консульств США расширить идеоло-
гическую проверку заявителей.

Внешняя политика

Ясно, что оба кандидата однозначно не 
хотели бы дружить с Китаем. Как Трамп, так 
и Харрис намерены поощрять снижение эко-
номической зависимости Запада от КНР.

Ожидается, что Харрис продолжит укре-
плять созданные Америкой ставшие антики-
тайскими альянсы в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, что подразумевает попытки обу-
здать экономическую и военную мощь Пе-
кина. Но вообще нашли с кем тягаться.

Харрис по демократическому обыкно-
вению лезет в вообще не касающиеся ее 
вопросы меньшинств в Китае, поддерживая 
все заявления о якобы «нарушении прав» 
представителей этих меньшинств.

Кстати, несмотря на заявления офици-
альных лиц Америки о приверженности фор-
муле «одного Китая», Харрис ранее заявляла 
о поддержке самообороны Тайваня.

В плане отношения к палестино-
израильскому конфликту Харрис считают 
более симпатизирующей палестинцам, чем 
Байден. Но это тоже утверждение с большой 
натяжкой. Есть лазейка, с помощью которой 
Харрис может сократить помощь Израилю, 
но сделает ли она это — большой вопрос. 
Все, что предпринимает Израиль, одобря-
ется Камалой Харрис беспрекословно.

К слову, Израиль поддерживает и Трамп, и 
ранее он даже заявлял, что запретит жителям 

Газы въезд в Соединенные Штаты с помощью 
расширенного запрета на поездки.

Периодически он, конечно, тоже кри-
тиковал Израиль за его действия в секторе 
Газа. Но именно на еврейское государство 
он возлагает миссию «покончить с этим».

Что до конфликта на Украине, то здесь 
радикальная разница очень заметна. Хар-
рис, почти без сомнений, продолжит в этом 
вопросе политику Джо Байдена.

Насчет Трампа все сложно. Он неодно-
кратно заявлял о его способности «завер-
шить конфликт за 24 часа». И вообще считает, 
что это противостояние может привести к бо-
лее масштабной третьей мировой войне.

Трамп заявляет, что Киев может воевать 
лишь при всесторонней поддержке Америки. 
Но, надо сказать, Трамп наверняка пере-
живает не за Украину как таковую, а за то, 
что США придется тогда «вписываться» за 
всю Европу. А это уже следующий пункт — 
отношение к НАТО.

Надо ли НАТО

В своей программной речи на съезде 
Демпартии в Чикаго демократический кан-
дидат в президенты США Камала Харрис 
пообещала «решительно поддерживать» 
Украину и НАТО. То есть она будет стоять 
на стороне Киева и союзников по Североат-
лантическому альянсу при любом повороте 
событий.

Она также заявляла: «Мы должны быть 
тверды в продвижении нашей безопасности 
и ценностей за рубежом». Ну, тут переводчик 
не нужен, но ясно, что стремление продви-
гать гегемонию Харрис, наверное, снится 
ежедневно.

Она пообещала сделать так, чтобы у 
Вашингтона «были самые сильные и смер-
тоносные боевые силы в мире». Мечтать, 
конечно, не вредно.

А если вспомнить Мюнхенскую конфе-
ренцию по безопасности 2022 года, то в ви-
дении Харрис «НАТО — величайший военный 
альянс, который когда-либо видел мир».

Совсем иное мнение у Дональда Трам-
па на этот счет. Еще до четкого понимания 
того, как пойдет гонка, в западной прессе 
уже стали звучать алармистские предупре-
ждения, что, мол, в случае победы Трампа 
США выйдет из альянса.

И действительно, Трамп обещал «фун-
даментально пересмотреть» цели и миссию 
НАТО и неоднократно предлагал вывести 
Соединенные Штаты из этой организации. 
Политик сомневается в том, что Америке 
следует защищать союзников по блоку так 
сильно, как это делалось при Байдене и что 
вполне готова продолжить Харрис.

Если верить еврокомиссару по внутрен-
нему рынку Тьерри Бретону, то в 2020 году 
на форуме в Давосе Трамп якобы сказал 
главе Еврокомиссии Урсуле фон дер Ляйен 
такое: «Если Европа подвергнется нападе-
нию, мы никогда не придем вам на помощь 
и поддержку». И вообще — «НАТО мертв» и 
альянс «пользуется Америкой».

В целом Трамп (явно на специальном 
калькуляторе) уже подсчитал, что одна 
Германия должна США 400 миллиардов 
долларов за оборону. А сколько уж тогда 
Украина должна (пусть она и не в НАТО и 
такая недоевропа).

Полина КОНОПЛЯНКО.

В чем основные различия 
предвыборных программ 

Харрис и Трампа? КАМАЛОИ 
И ДОНАЛЬДОМ

МЕЖДУ

С одной стороны, «Роснефть» играет ре-
шающую роль в сырьевом обеспечении Хаба-
ровского края, где работает Комсомольский 
НПЗ — крупнейшее нефтеперерабатывающее 
предприятие в регионе. Номенклатура про-
дукции включает более 20 наименований: вы-
сокооктановые бензины и дизельное топливо 
экологического класса 5, малосернистое су-
довое топливо RMLS 40 и др. Нефтепродукты 
поставляются в Приморский край, Амурскую, 
Сахалинскую, Магаданскую, Камчатскую об-
ласти, Еврейскую АО. 

Вместе с тем подписанный на ВЭФ до-
кумент позволит «Роснефти» расширить со-
трудничество с предприятиями Хабаровского 
края, будет способствовать повышению его 
инвестиционной привлекательности. Предус-
мотрена совместная разработка и реализация 
проектов в области охраны окружающей сре-
ды и образования. Главный исполнительный 
директор «Роснефти» Игорь Сечин и врио 
губернатора Дмитрий Демешин договорились 
о развитии в регионе системы подготовки 
рабочих и инженерных кадров. 

Культура и образование 
Еще одним свидетельством разнонаправ-

ленности и комплексности усилий «Роснефти» 
стало соглашение о финансировании стро-
ительства культурного центра в Республике 
Саха (Якутия). Подписи поставили Главный 
исполнительный директор ПАО «НК «Роснефть» 
Игорь Сечин и глава Республики Саха Айсен 
Николаев. Речь идет о строительстве на сред-
ства компании в селе Тас-Юрях Мирнинского 
района Многофункционального центра, в со-
став которого войдут сельский дом культуры, 
библиотека, почтовое отделение, актовый и 
спортивный залы. 

Ранее, в 2023 году, при поддержке «Таас-
Юрях Нефтедобыча» (входит в «Роснефть») в 
школе села Тас-Юрях был создан центр про-
фильного и цифрового образования «Точка 
роста» — отремонтированы кабинеты робото-
техники, 3D-моделирования, школьного пресс-
центра. Здесь оборудованы телестудия, лин-
гафонный кабинет, историко-краеведческий 
музей с выставочно-образовательной экспо-
зицией. А в 2022-м, в год столетия Республики 
Саха, «Роснефть» открыла Малую академию 
наук в селе Чапаево Хангаласского района. 
Разместившись в новом здании площадью 7 
тысяч квадратных метров, учреждение стало 
своеобразным хабом научно-исследователь-
ской и проектной деятельности для школьни-
ков всего Дальневосточного региона. Работа 
организована по модели образовательного 
центра «Сириус». 

Кроме того, в прошлом году «Роснефть» 
выделила средства на создание учебно-трени-
ровочного центра «Фабрика процессов полно-
го цикла нефти и газа» на базе Регионального 
технического колледжа в городе Мирном. От-
крытие запланировано в текущем году. 

Что касается «Таас-Юрях Нефтедобычи», 
предприятие входит в тройку самых крупных 
активов «Роснефти» в Восточносибирском не-
фтяном кластере. Уровень добычи превышает 
5 млн тонн нефти в год. Компания реализует 
масштабные геологоразведочные работы на 
территории Республики Саха. В частности, за-
нимается разработкой Среднеботуобинского 
нефтегазоконденсатного месторождения. 

Зарядные станции 
для электромобилей
Активность «Роснефти» в полной мере 

отвечает стратегическим целям и задачам 
ВЭФ — содействовать ускоренному развитию 
экономики и социальной сферы российского 
Дальнего Востока, привлечению инвестиций в 
регион. В этом году форум собрал рекордное 
число гостей — свыше 6 тысяч из 76 стран, 
включая Китай, Малайзию, Мьянму. Особое 
место в обсуждениях (и не только) заняли 
инфраструктурные проекты. На площадке 
ВЭФ «Роснефть» заключила соглашение с 
ПАО «РусГидро» и «Россети» о намерениях по 
сотрудничеству в области развития зарядной 
инфраструктуры для электромобилей.  

Документ предполагает размещение за-
рядных станций для электромобилей на АЗС 
«Роснефти» в регионах РФ, а также взаимо-
действие при строительстве АЗС и зарядных 
комплексов в составе многофункциональных 
зон дорожного сервиса на платных автомо-
бильных дорогах. Все электромодули будут 
соответствовать современным стандартам. На 
сегодняшний день розничная сеть «Роснефти» 

насчитывает 80 электрозарядных станций 
на АЗС в 12 регионах страны — от Санкт-
Петербурга до Забайкальского края. Большая 
их часть поддерживает функцию быстрой за-
рядки, что позволяет довести запас энергии 
электромобиля до 80% всего за 20 минут. 

В целом же бренд АЗС «Роснефть» яв-
ляется одним из лидеров по узнаваемости и 
качеству топлива в России. География рознич-
ного бизнеса компании охватывает 61 регион, 
где работают около 3 тысячи автозаправок. 

Центр компетенций
Восточный экономический форум про-

ходит с 2015 года на острове Русский (Вла-
дивосток, Приморский край) на площадке 
Дальневосточного федерального универси-
тета. А «Роснефть» является ключевым пар-
тнером ДВФУ. Не случайно в его стенах в дни 
проведения ВЭФ был торжественно открыт 
Центр компетенций компании — в соответствии 
с партнерским соглашением, подписанным 

сторонами в сентябре 2022-го. Церемония 
открытия прошла при участии ректора ДВФУ 
Бориса Коробца, министра профессионального 
образования и занятости населения Примор-
ского края Сергея Дубовицкого, первого заме-
стителя министра образования Приморского 
края Ирины Бушмановой, представителей ПАО 
«НК «Роснефть» и ССК «Звезда». 

«Нашему университету очень повезло, 
что нашим заказчиком и партнером является 
«Роснефть» — компания, которая выполняет 
сложную, почетную и единственно правильную 
миссию — поддерживать кораблестроение. 
Очень благодарен «Роснефти», что у нас появ-
ляется новый дом для ребят, которые решили 
посвятить свою жизнь кораблестроению», — 
сообщил Ректор ДВФУ Борис Коробец.

В 2025 году, когда Центр компетенций 
выйдет на полную мощность, в нем будет об-
учаться 3500 человек. Сегодня его аудитория 
составляет около 1700 человек. К основным 
задачам организации относится подготовка 
инженерных кадров для предприятий «Рос-
нефти», включая инженеров-конструкторов и 
технологов-кораблестроителей, а также — по-
вышение квалификации работников судостро-
ительных предприятий, в первую очередь ССК 
«Звезда». ССК «Звезда» специализируется на 
строительстве крупнотоннажных гражданских 
судов — основы российского арктического 
флота. Верфь создается по поручению Пре-
зидента Российской Федерации Владимира 
Путина, оператором проекта выступает компа-
ния «Роснефть». Сейчас здесь работает более 7 
500 высококвалифицированных специалистов, 
но по мере выхода на проектные мощности 
верфи еще понадобятся хорошо обученные 
профессионалы, и Центр компетенций поможет 
ССК «Звезда» решить кадровый вопрос.

«Роснефть», возводя по поручению пре-
зидента новейшую судоверфь «Звезда» и раз-
вивая судостроительный кластер в Приморье, 
создает значительное количество рабочих мест. 
Потребность в дополнительных специалистах, 
инженерах, высококвалифицированных рабо-
чих только до конца 2030 года составляет 4500 
человек. Поэтому мы последовательно вкла-
дываем силы и средства в систему подготовки 
кадров в Приморском крае. Чуть более чем за 
10 лет мы создали интегрированную систему, 
в которую входят школы, колледжи, универ-
ситеты. Начиная с 2012 года инвестировали в 

систему образования Приморского края бо-
лее 1 миллиарда 300 миллионов рублей. И 
Центр, который сегодня открывается, является 
отражением всей этой работы», — отметила 
вице-президент по кадровым и социальным 
вопросам НК «Роснефть» Наталия Минчева.

Структура Центра предусматривает четы-
ре тематических модуля: «Инженерные раз-
работки» (введен в эксплуатацию в 2023-м), 
«Инженерные «Роснефть-классы», «Судовые 
корпусные конструкции и материалы», «Ин-
женерные системы корабля». В свою очередь, 
каждый модуль состоит из профильных лабо-
раторий, аудиторий и кафедр. Все они осна-
щены необходимым учебным оборудованием 
и демонстрационными моделями.

В ходе открытия Центра состоялась пре-
зентация модуля для инженерных «Роснефть-
классов» судостроительного профиля. Участни-
кам церемонии показали лаборатории оптики 
лазеров, морской робототехники и судомоде-
лирования, а также компьютерного моделиро-
вания и проектирования. Здесь уже проходят 
занятия для учеников «Роснефть-классов» Уни-
верситетской школы ДВФУ и других «Роснефть-
классов» Приморского края. В перспективе 
будут организованы и профориентационные 
кружки для 5–9-х классов. В 2025 году в Цен-
тре планируется открытие модулей «Судовые 
корпусные конструкции и материалы», а так-
же «Инженерные системы корабля». Всего 
инфраструктура учреждения будет включать 
в себя 18 учебных аудиторий, 3 зоны ковор-
кинга, 12 лабораторий и 2 базовые кафедры. В 
образовательной среде Центра применяются 
различные современные форматы обучения. 
Это, в частности, сетевое взаимодействие 
ДВФУ с другими вузами-партнерами, в том 
числе — с Санкт-Петербургским государствен-
ным морским техническим университетом и 
Морским государственным университетом 
имени адмирала Г.И. Невельского.

В общем, как показали жизнь и Восточный 
экономический форум, для «Роснефти» нет раз-
деления на главное и второстепенное, важное 
и малозначимое. Компания в равной степени 
уделяет внимание всем проектам, находя-
щимся в орбите ее интересов и компетенций, 
будь то производственные, инвестиционные, 
финансовые, социальные или образователь-
ные — всё на благо России! 

Игорь БОКОВ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «НК «Роснефть» в очередной раз показала, на-
сколько многогранна ее деятельность, заключив 
в ходе IX Восточного экономического форума ряд 
знаковых соглашений. В их числе — соглашение о 
долгосрочном сотрудничестве компании с прави-
тельством Хабаровского края. Документ предусма-
тривает взаимодействие сторон в реализации про-
мышленных, финансовых и социальных программ, 
призванных повысить уровень жизни в регионе. 
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Ряд проектов будет реализован в рамках 
подписанных на ВЭФ соглашений

AP

AP



КРИЗИС

КАРАУЛ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
9 сентября 2024 года 

  стр.

5

Волонтеры вывезли из приграничных 
районов около двух тысяч человек, 
сообщил врио губернатора Курской 
области Алексей Смирнов. Рискуя 
жизнью, под огнем вражеской ар-
тиллерии и роем беспилотников они 
вновь и вновь возвращались в опас-
ную зону, чтобы эвакуировать стари-
ков, инвалидов, женщин и детей, ко-
торые не смогли покинуть свои дома. 
Об одном из подвигов активистов и 
единении народа рассказала «МК» 
жительница Суджи Надежда. 

Надежде с больным мужем удалось вы-
браться из города Суджи, который располо-
жен в 9 километрах от границы с Украиной, 
благодаря волонтерам. 

— ВСУ обстреливали наш город из ми-
нометов и беспилотников уже давно, — рас-
сказывает Надежда. — Приграничные села 
нашего района — так вообще с самого начала 
спецоперации. Но в последнее время обстре-
лы усилились. В селах Николо Дарьино, Но-
воивановка, Свердликово, Гоголевка, Олешня, 
Гуево горело все: поля, сельхозтехника… У нас 
в Судже сбросами с беспилотников были по-
вреждены все заправки. Прилетало и в дома. 
Среди местного населения были раненые и 
погибшие. 

При этом, как рассказывает наша собе-
седница, ни о какой эвакуации речи не шло. 

— Мы полагались на местные власти. Раз 
они молчали, то и мы не паниковали. В ночь с 
5 на 6 августа начался сильнейший обстрел. 
Что только не летело на наш городок. К 6 утра, 
когда чуть затихло, мы выскочили из домов в 
наш Садовый переулок. Все спрашивали друг 
друга: «Что делать? Куда бежать?» У кого были 
машины — уехали. 

У Надежды в семье машины не было. У 
нее на руках был больной муж. 

— Мы остались дома. Не было ни связи, 
ни света, ни воды, потом не стало и газа. И 
никакой информации. Вокруг уже никого 
не было. Куда-то идти из своего переулка 
было страшно, так как обстрелы не прекра-
щались ни днем, ни ночью. Кругом летело, 
свистело, взрывалось… В нашем переулке 
каким-то чудом не было больших разруше-
ний и пожаров. 

Питались, как говорит Надежда, со свое-
го огородика. 

— У нас были помидоры, огурцы, кар-
тошка, которую я жарила во дворе на костре. 
Как раз поспела малина. В морозильной ка-
мере растаяли ягоды, было много сока. Как-
то перебивались и надеялись, что вот-вот 
наши войска отгонят украинских боевиков и 
наемников подальше, чтобы они так сильно 
не били по нам. В те дни мы даже не знали, 
что ВСУ уже прорвались к Гончаровке — это 
пригород Суджи со стороны Сум. И стоят 
там на танках. 

А потом, на четвертый день, как го-
ворит Надежда, в окно постучали ангелы-
волонтеры. 

— Они нас и вывезли. Один из них 
Дима Терентьев. Он учился с моим сыном 

на одном курсе 
в академии в Пите-
ре. Сейчас он еще и волон-
тер; они приехали с ребятами-
добровольцами из Воронежа. Мой сын 
в Курске бился как рыба об лед, пытаясь 
достучаться хоть до кого-нибудь, чтобы нас 
вывезли из Суджи. И ему позвонил Дима, 
который нас и спас.

Надежда делится, что волонтеры знали 
проселочные дороги, по которым можно 
было безопасно проехать. 

— Нас передавали по цепочке. В город за 
нами добровольцы приехали на бронирован-
ной машине. Потом за городом мы пересели 
уже в другую машину, следом — в третью, 
и так до слободы Белая, где в то время еще 
не было боевых действий. А бронированный 
транспорт еще несколько раз возвращался 
в Суджу за другими людьми. И так людей 
свозили в Белую до самой ночи. А потом уже 
из Белой всех отправили в Курск. 

Надежда с благодарностью вспоминает 
о своих спасителях. 

— Ребята-волонтеры молодцы! У них уже 
был опыт в этом деле. Они много вывезли по-
том людей из других районов нашей области: 
из Беловского, Кореневского, Глушковского 
районов. Причем из Глушковского района 
вывозили местных жителей, когда там уже 
были взорваны мосты. 

Сейчас Надежда с мужем находятся в 
Курске, в безопасности. 

— Мы не в пункте временного разме-
щения. С больным мужем мы не смогли 
бы там находиться. Сын помог нам снять 
квартиру. Мы живем у его друзей. Поэтому 
арендная плата приемлемая. У меня пенсия 
небольшая, она вся будет уходить на оплату 
квартиры. А на пенсию мужа мы будем жить. 
Дай Бог, чтобы он только жил… 

Надежда говорит, что им очень помогают 
куряне — знакомые и незнакомые люди.

— Обеспечили нас всем необходимым. 
В Курске оборудовано много пунктов, где 
беженцам выдают гуманитарную помощь. 
Пришли на карту и обещанные 10 и 15 тысяч 
рублей. Все вроде есть. Но каждый день у 
меня начинается с боли в сердце. Хочется 
домой — настолько больно! В Судже оста-
лась вся наша жизнь. Удалось взять только 
документы и самую малость из вещей.

Теперь, как говорит Надежда, волонтеры 
обеспечили их одеждой и обувью. 

— Но все эти вещи не мои. И самое боль-
ное для меня — дома остался наш кот. Когда 
за нами заехали волонтеры, стали громко 
разговаривать; кот испугался, убежал, куда-
то спрятался, я не могла его дозваться. А нас 
торопили, уже слышны были автоматные 
очереди. Да и беспилотников в небе висела 
тьма. Мы уехали, а мой любимый кот Феликс 
остался. Больше всего на свете я сейчас хочу 
вернуть кота и альбомы с фотографиями. 

Когда мы последний раз связывались с 
Надеждой, она сидела в очереди за ваучером 
на лекарства на три тысячи рублей.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Жители приграничных районов Кур-
ской области, кто был вынужден по-
кинуть свои дома, обустраиваются на 
новом месте. Люди активно просма-
тривают вакансии о работе. Активи-
зировались и работодатели, которые 
размещают объявления в местных 
группах в соцсетях. Почему одни ча-
сто не понимают других — в материа-

ле нашего специального корре-
спондента. 

«Жилье не предоставляем, 
водители живут 
в самосвалах» 

Многие работодатели, размещая объяв-
ления о работе, делают пометку: «для тех, кто 
находится в трудной жизненной ситуации». 

Мы тоже решили присмотреться к 
вакансиям. 

Звоним по объявлению, где на склад-
магазин швейной фурнитуры в Курске тре-
буется продавец. 

— Объявление дала две недели назад, 
но обращений не было, — говорит руково-
дитель предприятия Евгения. — У нас очень 
мелкий товар, в нем нужно разбираться. Нам 
нужен человек, который сам шьет. Сколько 
собирались платить, не скажу. Зарплату я 
готова обсуждать с кандидатом только при 
личной встрече. 

Евгения говорит, что отчасти понимает, 
почему не было откликов на вакансию. 

— Люди, которые покинули свои дома, 
пока не строят долгосрочных планов, не 
спешат пускать корни, устраиваться на по-
стоянную работу. Все они надеются вскоре 
вернуться в свои дома, к привычной жизни. 

Звоним по номеру, где требуется водитель 
на самосвал. 

— Мы работаем на карьерах, — объясняет 
работодатель, который представляется Шак-
маном. — Если водитель будет работать рядом 
с Курском, то график — пять рабочих дней, два 
дня дома. Там груз возить недалеко, но при-
ходится стоять в очереди. Водитель получает 
в день по 5–6 тысяч рублей. Если отдаленные 
объекты — это уже двух-трехнедельные вахты. 
Например, на том же объекте в Обнинске, в 
Калужской области, зарплаты выше — 7–7,5 
тысячи рублей в день. 

— Жилье предоставляете? 
— Водители живут в самосвалах, у них в 

кабинах есть спальное место.
— Многие отк лик нулись на 

вакансию? 
— Водители звонят, спрашивают про 

условия. Пока никто не поехал. Но кандидатам, 
понятно, потребуется стажировка. Мне при-
дется с каждым из них поездить, посмотреть, 
как человек обращается с автомобилем. Не 
каждый для этой работы подойдет. Это все-
таки большая четырехосная машина. 

Еще один работодатель ищет кандидатов 
для работы с сельхозтехникой. 

— Я сам, как и моя мама, родом из Суджи 
Курской области, у меня там осталось много 
друзей, — говорит руководитель, который 
представился Андреем. — Мы сейчас как раз 
работаем рядом с Курской областью, в Орло-
вской и Брянской областях. Я понимаю, каково 
сейчас людям, которые покинули свои дома, 
потеряли работу. Поэтому и разместил объ-
явление; подумал, может быть, кому-нибудь 
нужна подработка на 2–3 месяца. 

Андрей уверяет, что за 2 месяца можно 
получить 300 тысяч рублей. Их бригада за-
нимается тем, что вносит в почву удобрение, 
аммиак. 

— Идет трактор с культиватором, там при-
цепная бочка. За этой техникой и надо следить, 
при необходимости подкрутить гайки. Жилье 
для работников мы снимаем. Люди живут по 
два человека в комнате. Если удастся кому-то 

из вынужденных переселенцев помочь, буду 
очень рад. 

Объявление, где строительная органи-
зация ищет машиниста экскаватора, вызвала 
бурную дискуссию в соцсети. После уточне-
ния, что питание и проживание оплачивает 
организация, один из пользователей написал: 
«И FPV-дрон бесплатно». 

— Работа связана с командировками, — 
объясняет нам руководитель предприятия. 
— Наша организация переехала из Суджи в 
Курск. Работу предлагаем в Тульской области и 
в Брянской области, и не на границе, а ближе к 
Калуге. Люди пишут комментарии в соцсетях, 
лишь бы почесать языки. 

— Сколько собираетесь платить? 
— В зависимости от квалификации от 

80 тысяч рублей в месяц и выше. Возможна 
вахта — 11 дней работаем, 3 дня дома. Для 
работников снимаем двухкомнатную квартиру, 
где живут 4–5 человек. 

Звоним по объявлению, которое раз-
местило одно из агропромышленных 
объединений. 

— У нас есть площадки в Курской, Твер-
ской и Рязанской областях, — объясняет ме-
неджер. — Сейчас открыто много вакансий 
на мясоперерабатывающем заводе в Курской 
области. Люди звонят, интересуются. Обще-
жития пока там нет, но предприятие частично 
компенсирует аренду жилья. 

Весовщику готовы платить от 59 тысяч 
рублей, обвальщику мяса за вахту в 30 смен 
— 140 тысяч рублей. 

— Люди из приграничных районов Кур-
ской области сейчас работают на наших пред-
приятиях в Тверской и Рязанской областях. 
Простой оператор на свинокомплексе получает 
79 тысяч до вычетов налогов. Вынужденным 
переселенцам мы оказываем материальную 
поддержку. Выплачиваем 30 тысяч в первую 
неделю работы и столько же по истечении 
двух месяцев. 

А вот вакансия, которую разместило 
предприятие по производству трикотажных 
изделий, никого не заинтересовала. 

— Нам нужны швеи на трикотаж, мы про-
изводим одежду для новорожденных: боди, 

комбинезоны, ползун-
ки, — говорит руководитель 
предприятия. — Заработная плата 
сдельная: от 35 до 45 тысяч рублей. Гото-
вы взять и без опыта работы, всему научить, 
было бы желание. И график работы можем 
подобрать гибкий, удобный. Но, к сожалению, 
ни одного обращения не было. 

«Пришлось вспомнить 
свою первую профессию, 
кондитера»
А что же думают сами жители пригранич-

ных районов Курской области, которые сейчас 
обустраиваются на новом месте? 

— Из моих знакомых почти все работают, 
— говорит Наталья. — Кто-то устроился на 
обувную фабрику, кто-то в агропромышленную 
компанию, кто-то в ДРСУ (дорожное ремонтно-
строительное управление). Многие женщины 
работают продавцами. 

Как говорит Наталья, у нее муж работает с 
12 августа по договору гражданско-правового 
характера. 

— За три недели ему заплатили 31 тысячу 
рублей. Для Курской области это нормальные 
деньги. Кто хотел — сразу нашел работу. 

Еще одна наша собеседница, Ирина, го-
ворит, что ей пока не удалось устроиться на 
работу. 

— У меня высшее образование, я юрист, 
— говорит Ирина. — Здоровье уже неважное, 
у меня проблемы с сосудами, частые голово-
кружения. Я не готова сейчас идти работать 
на фасовку продуктов, комплектовщицей, 
уборщицей и продавцом-консультантом за 
20 тысяч рублей. Буду все-таки искать работу 
по специальности. Благо мужу удалось устро-
иться наладчиком на производство. Там очень 
дружный коллектив. Куряне вообще очень ду-
шевные люди. Всячески нас поддерживают. 

Галина, которая чудом выбралась из Суд-
жи, говорит, что ей сейчас пришлось вспомнить 
свою первую специальность. Она устроилась 
на работу в кондитерский цех. 

— Много вакансий предлагают в соседних 

областях, — объясняет Галина. — Зовут ра-
ботать на хлебопекарное предприятие в Ря-
занскую область, на ферму в Воронежскую 
область, в пансионат для пожилых людей в 
Подмосковье. Но большинство из нас не хотят 
уезжать из Курской области. Все мы ждем и 
надеемся, что скоро вернемся в свои дома. 

Один ее знакомый, как говорит Галина, 
работает сейчас водителем-курьером.

— Моя двоюродная сестра устроилась ад-
министратором в отель, где ей платят 30 тысяч 
рублей в месяц. График работы не очень удоб-
ный. Но сейчас, как говорится, не до жиру. 

«Радуюсь, 
что на распаханном огороде 
появляются первые 
всходы»

Нам удалось обстоятельно поговорить 
с жителем Гончаровки (пригород Суджи) 

Николаем. 
— Когда начались обстре-

лы, каждый спасался как мог, 
— говорит Николай. — Мы сидели 

с женой в подвале своего дома, 
где могли поймать по радио только 

«Вести ФМ» из Приднестровья. Но от 
них не было никакого толку. Утром 8 

августа от больницы начали стрелять 
«Бредли», а потом послышались авто-

матные очереди. Я понял, что это смерть 
идет за нами. Наш зять сумел из Новой 

Бондаревки забрать машину. Мы с женой 
нагрузили два велосипеда и ушли. 

Как говорит Николай, из дома они за-
хватили только самое необходимое. Двух 
спрятавшихся от страшного грохота котов 
так и не нашли. 

— Нам повезло. По дороге мы встретили 
военных из Крыма, которые забрали нас и 
вывезли в Курск. Сейчас мы живем на хуто-
ре в Ставрополье. Я раскопал сотку земли, 
посеял скороспелые культуры. Надеюсь, 
что удастся вырастить зелень и какие-то 
овощи. Все наши запасы продуктов остались 
в Гончаровке. 

Наш собеседник говорит, что у него 
диабет. Нужны лекарства, материалы для 
глюкометра. 

— Обещают этот вопрос рассмотреть, 
ближайшая поликлиника находится в поселке 
Солнечнодольск Изобильненского района. Но 
пока я обхожусь старыми запасами. Немного 
лекарств мне дали 9 августа в Курске. Сей-
час буду пытаться найти работу в соседнем 
поселке, может, удастся устроиться хотя бы 
дворником. 

Как говорит Николай, их документы оста-
лись в подвале дома. 

— Многое я предусмотрел, а о докумен-
тах в суматохе забыл. Все уже восстановил, 
кроме двух институтских дипломов. Я работал 
зоотехником, а потом учителем. Из школы я 
уволился в 2018 году. Последние годы рабо-
тал оператором котельной в детском саду.

Николая сейчас радует то, что на его 
огороде в Ставрополье появляются первые 
всходы. 

— Всходит салат, столовая свекла, ре-
дис, редька, огурцы, кабачки. Жду, когда 
появится морковь. Надеюсь на длительный 
период вегетации и на свои знания как учи-
теля, так и простого крестьянина русской 
деревни. 

Наш собеседник делится, что почвы на 
Ставрополье очень тяжелые, в отличие от 
курских черноземов. 

— Все чаще теперь вспоминаю своих пре-
подавателей из курских институтов, которые 
дали нам хорошие знания и привили навыки 
ни при каких обстоятельствах не теряться в 
жизни. Всем хочется пожелать добра.

Светлана САМОДЕЛОВА.

« В ОКНО ПОСТУЧАЛИ 
АНГЕЛЫ-ВОЛОНТЕРЫ»

Жительница 
Суджи 
рассказала 
о чудесном 
спасении

Жители 
приграничных 
районов 
Курской области 
рассказали 
о трудоустройстве

« КТО ХОТЕЛ — 
СРАЗУ НАШЕЛ 
РАБОТУ»
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470-му учебному Центру служебно-
го собаководства Вооруженных сил 
Российской Федерации, который рас-
положен в Дмитровском районе Мо-
сковской области, исполнилось 100 
лет. В честь юбилея для военных ки-
нологов и их преданных четвероногих 
помощников организовали праздник: 
состоялись выставки, демонстрация 
навыков служебных собак, встречи с 
опытными инструкторами. Репортер 
«МК» побывала на празднике и узнала 
много интересного о жизни кинологов 
и их питомцев.

Вход в радость 

Мы, группа журналистов, выдвигались в 
сторону учебного кинологического центра в 
семь утра. Сам центр располагается недалеко 
от Дмитрова. 

Поистине сказочное место с красивым 
березовым лесом и далекими левадами, где 
пасутся лошади. На территории центра — мно-
гочисленные обширные собачьи площадки 
с разнообразными препятствиями. Сразу 
видно, что собаки тут занимаются реальной 
подготовкой. 

Сегодня центр готовит кинологов из числа 
военнослужащих-контрактников для работы с 
четвероногими напарниками в зоне СВО. Эти 
«дуэты» будут охранять блокпосты и важные 
объекты.

Недалеко от сцены в специальном пави-
льоне представлены многочисленные награды 
учебного центра. Тут же бегали пять потешных 
щенков: «вожатый» вывел их проветриться. 
Щенки весело носились друг за другом, иногда 
образуя собой тявкающий и игриво ворчащий 
комок.

Когда щенки набегались, им устроили во-
допой. Раздался забавный прихлебывающий 
звук и плеск.

Щенки оказались в шатре не просто так. 
Это были живые «экспонаты», представители 
тех пород, которые используются в работе 
центра. Две немецкие овчарки (универсальная 
порода), две московские сторожевые с милыми 
пятнистыми мордочками и самый крупный — 
черный терьер, пушистый и мягкий. 

Русский черный терьер — гордость рос-
сийской кинологии, его называют русским 
черным медведем и жемчужиной питомника 
«Красная звезда», расположенного на террито-
рии учебного центра. На фоне всех остальных 
щенков он сильно выделяется.

Такие собаки, как мне потом объяснил 
кипер, достаточно бдительные, отважные и не-
доверчивые к посторонним. Они легко адапти-
руются к различным климатическим условиям, 
послушны и преданы. «Черные мишки» исполь-
зуются в основном в караульной службе.

Собаки на службе 
и не только

И вот церемония награждения лучших ки-
нологов. Рядом с мужчиной крутилась овчарка. 
Ей хотелось побегать под теплым августовским 
солнцем, но мужчина терпеливо ее осаживал, 
а потом принялся нежно гладить, после чего 
собака успокоилась и гордо села рядом.

Прозвучал гимн, зачитали приветствия, 
военнослужащим вручили медали и грамоты 
от президента. 

Ну а затем всем зрителям показали воз-
можности собак по охране территорий, поиску 
оружия и взрывчатых веществ и задержанию 
нарушителей. Все очень натурально, со стрель-
бой, грозным лаем и первоклассной работой 
собак.

Одно из самых эффектных выступлений 
— демонстрация обнаружения собакой дрона. 
Собаки обладают более острым слухом, чем 
люди, поэтому им легче обнаружить дрон. Как 
нам позже объясняли, собака должна преду-
преждать военнослужащих о приближении 
дронов и подавать сигналы, то есть лаять и 
смотреть на объект в то время, как военные 
обстреливают дрон и сбивают его.

Для борьбы с дронами можно использо-
вать овчарок или собак охотничьей породы. 
Для таких собак беспилотный летательный 
аппарат — это любопытная добыча.

На одной из учебных точек встретился 
солдат с бельгийской овчаркой. Как оказалось, 
Адыль, так мне представился мой собеседник, 
служит вместе с Фобосом уже два года. Дома 
у него подрастает еще один щенок такой же 
породы.

Фобос сразу проявил ко мне интерес. По-
дошел и ткнулся в руку.

— Адыль, как вы сошлись по характеру 
с Фобосом?

— Он, как и все собаки этой породы, очень 
энергичный, как и я. Поэтому мне легко с ним 
заниматься. В основном нас всех подбирают 
по характеру с собакой. 

— Что-то приобретаете для работы с 
ним?

— Нам в основном выдают амуницию, но 
никто не запрещает нам купить игрушки или 
какие-то лакомства для пса.

— А что Фобос больше всего любит? 
— Если честно, то он душу продаст за со-

сиски, — усмехается Адыль. 
Прикольная фишка кинологического цен-

тра — танцевальные па с собаками. Бойцы с 
собаками разнообразных пород совершали 
различные трюки, и это реально походило на 
милый танец. А ведь надо было еще подо-
брать музыку, костюмы, отрепетировать. В 
общем, это довольно сложная дисциплина, а 
не просто развлечение. Кстати, этот вид спор-
та официально признан в рамках спортивно-
прикладного собаководства.

Я смогла поговорить с одной из участниц. 
Она и ее четвероногий друг Тори, танцевали 
в стиле средневекового фэнтези. После вы-
ступления пара продолжила тренироваться 
на площадке.

— Тори еще молоденькая, ей еще нет 3 
лет, — говорит хозяйка. — Но она победитель 
многих соревнований и неоднократный чем-
пион России.

— А вы давно занимаетесь 
собаками? 

— Да, вообще с собаками я больше 30 лет, 
а в танцах уже, наверное, лет 9.

— А Тори любит такие мероприятия? Не 
пугается такой большой публики?

— Нет. На удивление, она больше любит ра-
ботать и заниматься, чем просто «баловаться». 
Ей работать и выступать гораздо приятнее, чем 
бездумно носиться за мячиком или палкой.

Я погладила Тори, отчего она что-то про-
ворчала и уткнулась в шею хозяйки. Засмуща-
лась. Видимо, одно дело — выступать перед 
людьми, а другое — общаться с надоедливыми 
фанатами, вроде меня.

Собачий быт

Ну а затем журналистам разрешили прой-
ти в закулисье учебного центра — в знамени-
тый питомник «Красная звезда», где рожда-
ются, живут и учатся будущие четвероногие 
защитники. 

Мы прошли к вольеру, где гуляла крупная 
московская сторожевая со своими щенками. 
Собака внимательно осмотрела небольшую 
толпу. Я в это время решила подойти чуть 

поближе, чтобы сделать хороший кадр, но соба-
ка грозно зарычала. Вдруг из-за нее выкатился 
симпатичный пузатый щеночек, посмотрел 
на маму, будто спрашивая «что происходит?», 
затем на меня и издал немного визгливый, но 
достаточно твердый рык. Я хихикнула: щенок 
такой маленький, а уже готов постоять за себя 
и за маму.

Мы прошли мимо мест, где живут собаки. 
Это большие вольеры с теплыми полами и 
большой будкой. Псарня просто огромная. 
Многие обитатели такого общежития сразу 
оживились и принялись лаять, оповещая всех, 
что чужой человек (в моем лице) подошел слиш-
ком близко.

Недалеко, на собачьей площадке, кипела 
жизнь. Тренировались щенки, рядом ходили 
солдаты и киперы. 

Замначальника учебного центра по военно-
политической работе майор Сергей Дегтярев 
ответил на наши вопросы.

— Какими качествами должны обла-
дать будущие сотрудники кинологической 
службы? 

— В первую очередь, это любовь к живот-
ным, потому что если военнослужащий озло-
блен чем-то на животных, то кинолога из него 
никогда не получится. Во-вторых, это терпение, 
потому что работа с собакой — это долгий, тер-
пеливый труд. Это не самолет, который можно 
закрыть на неделю где-то в ангаре и уйти, а 
живое существо. Например, обслуживание 
служебных собак: выгуливание, кормление, 
уборка проводится два раза в день ежедневно, 
независимо — мороз на улице, жара или дождь. 
Еще с собакой нужно заниматься, если какое-то 
время пропустить, то собака начинает работать 
значительно хуже.

— А какие главные качества служебной 
собаки?

— Когда собака находится на посту, ее как 
раз-таки приучают к тому, чтобы она в тылу не 
реагировала на какие-то выстрелы. Главная 
задача все-таки караульной собаки — это не 
задержать кого-то или загрызть, а в первую 
очередь предупредить часового о приближе-
нии неизвестного нарушителя. Но в принципе 
готовится она и к тому, что при необходимости 
готова вступить в схватку. У нас очень хорошая 
подготовка, так что достаточно большое коли-
чество наших собак разъезжаются от Калинин-
града до Камчатки во все воинские части. 

Поговорил с нами и специалист кинологи-
ческой службы капитан Глазков. Я обратила на 
него внимание еще на награждении. Он стоял 
рядом со своей личной охотничьей собакой 
по кличке Фокс. С ним удалось поговорить на 
некоторые животрепещущие темы.

— Военные получают денежное до-
вольствие, а какую «зарплату» получают 
собаки? 

— Собаки у нас работают за еду и жилье, 

— шутливо отвечает офицер. — Они работают, 
играют, едят и живут в нашем центре. Это их 
зарплата. 

— А собаки хотят работать? Их не 
заставляют? 

— Служебные собаки занимаются добро-
вольно и делают это из любви к людям. Они 
социальные животные, они любят хозяев и 
готовы все что угодно делать для них. Из-под 
палки никто не работает. Таких собак отсеивают 
еще на этапе отбора.

— Что потом происходит с такими флег-
матичными собаками?

— Их отдают в добрые руки. Такая собака 
все равно может стать добрым другом.

— Как организовывается собачья 
«пенсия»?

— Обычно собаки служат 8 лет. Потом их 
проверяют и смотрят, может ли она работать 
дальше. Если да, то такая проверка повторяется 
через полгода. У нас были ветераны, которые 
могли работать без потери качества целых 12 
лет. А если нет, то мы выставляем объявления 
и «старичков» отдаем в добрые руки.

— А чем кормят собак в учебном 
центре?

— Сейчас это в основном сухой корм. Ко-
личество считается согласно весу собаки, так 
что за этим внимательно следят.

— Чем можно угостить собаку, если 
она себя хорошо вела?

— Мы также используем корм в качестве 
поощрения. Выдается 50 грамм на занятия. 
Но иногда служащие могут купить что-то для 
своей собаки. 

— Какие самые приоритетные игрушки 
для служебной собаки? 

— Все зависит от того, как собаку дрес-
сируют. Если собаку дрессируют на игре, то 
используют мячики. Но, как правило, солдатам 
самим интересно заниматься собакой, и они 
сами покупают игрушки, и собака играет. 

Есть два вида дрессуры: на игрушки и на 
корм.

— В чем разница? 
— Зависит все от того, что больше нравит-

ся собаке. Некоторые собаки, мы их называем 
«пищевиками», сделают все что угодно за еду. 
А кому-то больше нравится играть со своим 
хозяином.

Мы распрощались с капитаном Глазковым. 
Пришло время уезжать. Пока шла до автобуса, 
встретила большого и пушистого кота, который 
вальяжно прошелся мимо караульной овчарки. 
Собака только проводила его взглядом, даже 
не шелохнувшись.

Меня впереди ждал путь обратно в Мо-
скву, и уже отъезжая от питомника я думала, 
а дадут ли подопечным учебного центра до-
полнительную пайку корма в качестве празд-
ничного ужина?

Ольга ФЕДОРОВА.

ЗАРПЛАТА 
БЫВАЕТ

СОБАЧЬЕИ
В Подмосковье 
отпраздновали 
столетие военного 
Центра служебного 
собаководства
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Николая из Курской области 
радует то, что на его огороде 
в Ставрополье появляются 
первые всходы: «Всходит 
салат, столовая свекла, 
редис...»



В столице завершились 
выборы депутатов Московской 
городской думы, а также 
муниципальных советов в 
ТиНАО и Куркине. Трехдневное 
голосование проходило с 6 по 
8 сентября 2024 года и на этот 
раз было преимущественно 
электронным. Если во время 
прошлых выборов депутатов 
МГД в 2019 году электронное 
голосование использовали лишь 
в качестве эксперимента в трех 
избирательных округах, то сегодня 
оно стало нормой жизни.

На момент подписания номера было офи-
циально известно, что проголосовало почти 
3 млн москвичей , из них онлайн — 2 млн 871 
тыс. избирателей. Бумажными бюллетенями 
воспользовались почти 115 тыс. москвичей.

Преимущества онлайн-голосования уже 
оценили все — это прозрачно, безопасно и 
очень удобно: проголосовать можно в любое 
время суток, даже ночью, и находиться при 
этом где угодно. Это особенно ценно для 
современного человека, который всегда в 
движении, — это признали и лидеры обще-
ственного мнения, и обычные москвичи. 

Председатель ЦИК РФ Элла Памфилова 
высоко оценила уровень цифровизации вы-
боров в Москве, подчеркнув, что столица се-
годня стала эталоном в вопросе проведения 
электронного голосования. 

«Конечно, Москва впереди планеты всей, 
для нас это очень важно. Мы учимся, на феде-
ральном уровне еще это не можем позволить 
в силу ряда причин, но мы смотрим и понима-
ем, как опыт в перспективе, что можно взять, 
чтобы уже на всю страну это распространить», 
— отметила Памфилова. 

В свою очередь, заместитель председа-
теля ЦИК РФ Николай Булаев оценил высокую 
явку в Москве, также подчеркнув комплексный 
подход при организации голосования. 

«Я думаю, на выборах в Мосгордуму дав-
но не было такой явки. А что такое явка? Это 
не только легитимность, это значит, что люди 
верят, что их голос учтен правильно, что их 
голос учтен корректным образом и что они до-
веряют сегодняшней избирательной системе 
и хотят свой голос, чтобы он был учтен, и они 
приходят и голосуют», — сказал Булаев.

Контроль высшего 
качества

Огромное значение продолжает играть 
институт общественного наблюдения. В 
течение всего времени голосования Обще-
ственный штаб по наблюдению за выборами 
постоянно был начеку. Как рассказал руково-
дитель штаба Вадим Ковалев, видеонаблюда-
тели даже по ночам осуществляли контроль 
за всеми избирательными участками горо-
да. Ситуационный центр видеонаблюдения 
работал сутки напролет, и сотрудники там 

меняются каждые два часа. Поэтому можно 
с уверенностью утверждать, что по ночам все 
происходило спокойно, штатно, без ЧП.

«Московская система электронного голо-
сования с начала выборов успешно отразила 
180 DDoS-атак с более чем 2,5 тысячи IP-
адресов. Ни одна из них не повлияла на работу 
системы, никак не сказалась на ходе голосо-
вания. Все компоненты работают корректно, 
запись голосов в блокчейн не прерывалась ни 
на секунду», — сообщил руководитель Обще-
ственного штаба Вадим Ковалев вечером в 
субботу, 7 сентября. 

Своими впечатлениями поделился рэпер 
Тимати: «Общественный штаб выше всяких 
похвал. Я не первый раз здесь. Все достойно 
сделано, организовано. Участвую в жизни 
страны, в частности, в жизни города, поэтому 
любые возможности себя проявить голосова-
нием, любой голос, я стараюсь не пропускать 
ни одни голосования. Голосовал через тер-
минал. Примерно процедура заняла у меня 
меньше пяти минут», — рассказал он. 

— Проголосовал, безусловно, в первый 
же день, в пятницу, на работе со своего мо-
бильного телефона, используя те электронные 
сервисы, которыми Москва богата, — отметил 
главный врач ГБУЗ «ММКЦ «Коммунарка» 
Денис Проценко. — Голосование на выборах 

— это важная гражданская позиция в целом 
и позиция человека, который живет в Москве 
и которому не все равно.

— Я голосовала в первый день, через 
ДЭГ. Это очень удобно. Я не в первый раз 
уже голосую онлайн, — сказала 
многократная чемпионка мира 
и Европы по фигурному катанию 
и активист движения «Мой рай-
он» Ирина Слуцкая. — Ну и плюс 
еще все мы знаем, конечно, что 
можно и выигрывать баллы через 
«Миллион призов». Я думаю, что это 
маленькая изюминка, которая также 
привлекает избирателей. 

Голосовать онлайн — 
это удобно

Преимущества электронного го-
лосования оценили все единогласно. 
Председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев поделил-
ся своим опытом: «Я через смартфон 
проголосовал, прекрасно, быстро все 
получилось. Естественно, когда куда-
то надо идти, даже если это недалеко, 
это все равно какой-то процесс. А когда 

очень много дел, можно просто с рабочего 
места или из дома нажать кнопочку два раза, 
и все получается. Я надеюсь, что это будет 
развиваться более активно на всех уровнях 
выборов».

С ним согласился народный артист РФ 
Игорь Бутман — он признался, что в дни го-
лосования был очень занят на репетициях 
перед Днем города, поэтому просто не успел 
бы посетить избирательный участок. 

«Мне кажется, это самый идеальный, 
простой, доступный способ голосования — не 
надо быть программистом, чтобы спокойно 
воспользоваться компьютером и госуслуга-
ми и проголосовать за своего кандидата. Я 
получил специальное SMS-подтверждение, 
зашел на госуслуги — это очень легко и про-
сто, я совершенно спокойно выполнил свой 
долг как гражданина, я проголосовал», — рас-
сказал Бутман.

При этом важно, что Москва предоставила 
избирателям возможность самим выбирать, 
каким из трех доступных способов они будут 
голосовать — онлайн, с помощью электрон-
ного терминала на избирательном участке 
или посредством бумажного бюллетеня. Про-
голосовать «бумагой» можно было только на 
избирательных участках по месту постоянной 
регистрации, и для этого желательно было 
заранее подать специальное заявление, но 
если гражданин по уважительной причине 
не успел этого сделать, ему предоставляли 
право пользоваться бумажным бюллетенем 
по решению избирательной комиссии. Нельзя 
забывать, что для многих визит на участок 
для голосования — это само по себе важное 
событие, особая атмосфера и настроение, 
которые люди не хотят терять. Своим опытом 
поделился, в числе прочих, генеральный ди-
ректор цирка Эдгард Запашный: «Я традици-
онно пришел на свой участок, это школа, 

которую я с братом заканчивал. Мне нравится 
этот праздник — сюда прийти, пообщаться 
с теми людьми, которых видел не однажды. 
Использовал терминал, зарегистрировался 
очень быстро. Кажется, все голосование у 
меня заняло меньше полминуты».

Востребованность онлайн-голосования 
как нельзя лучше подтверждает статистика по 
волеизъявлению граждан в ночные часы. Так, 
в ночь с 6 на 7 сентября электронным голосо-
ванием воспользовались порядка 150 тысяч 
избирателей, а в ночь с 7 на 8 сентября — еще 

около 100 тысяч человек. Москва никогда 
не спит, поэтому современным москвичам 
очень актуальна возможность проголо-
совать когда угодно и находиться при 
этом где угодно — на работе, на даче, 
в гостях у родных в другом городе или 
вовсе на пляже. Онлайн-голосование не 
прекращалось ни на минуту: с 8 утра 
пятницы, 6 сентября, и вплоть до 20.00 
воскресенья, 8 сентября, система ра-
ботала стабильно.

Приз за ответственность

Утром в воскресенье, 8 сентя-
бря, в столице определили побе-
дителей второго розыгрыша акции 
«#ВыбираемВместе2024 — Мо-
сква» программы «Миллион при-
зов», по итогам двух розыгрышей 
призовые баллы получат более 
1,5 млн человек. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
мэра.

«В новом розыгрыше при-
нимали участие москвичи с 
полной или стандартной учет-

ной записью на mos.ru, которые 

с 20.01 6 сентября до 20.00 7 сентября прого-
лосовали дистанционно — онлайн на портале 
mos.ru или воспользовавшись специальным 
терминалом на избирательном участке», — 
говорится в сообщении.

Как отмечается, победителей определи-
ли случайным образом. В рамках основного 
розыгрыша призов они получили 1000, 3000 и 
5000 призовых баллов, которые можно потра-
тить в магазинах, ресторанах и кафе, музеях 
и театрах. Один балл равен одному рублю. 
Горожане старше 60 лет и те, кто впервые 
участвует в онлайн-выборах, гарантированно 
получат тысячу призовых баллов, если про-
голосуют онлайн и не победят в основном 
розыгрыше. Получить гарантированный приз 
можно будет однократно.

Всем победителям придет SMS-
сообщение с номера DIT_MOS или иное 
уведомление, предусмотренное порядком 
проведения акции, с подробной информацией 
о выигрыше. Обменять баллы на скидки у 
партнеров акции можно только после акти-
вации уникального кода участника на сайте 
программы «Миллион призов». Сделать это 
необходимо до 30 сентября 2024 года. Про-
мокод действителен до 15 декабря.

Использовать выигранные баллы мож-
но на благотворительность — так, участни-
ки акции уже направили на помощь другим 
более 32 млн рублей. Примерно половина 
этой суммы, 18,6 млн, будет направлена на 
поддержку участников СВО и жителей при-
граничных районов Курской области. Еще 
более 13 млн руб. москвичи перечислили в 
адрес благотворительных фондов, которые 
помогают тяжелобольным людям и тем, кто 
оказался в трудной жизненной ситуации, а 
также бездомным животным.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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Затем Владимир Путин и Сергей 
Собянин в формате видеокон-
ференцсвязи из концертного 
зала «Зарядье» приняли участие 

в церемонии открытия первого участка Тро-
ицкой линии метро, кинопарка «Москино» и 
новых корпусов МГТУ имени Баумана.

Станции Троицкой линии 
московского метро

7 сентября на карте Москвы появилась 
новая, 16-я линия метро. Президент России 
Владимир Путин и мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыли первый участок Троицкой линии 
длиной 8,3 километра с четырьмя станциями: 
«Новаторская», «Университет дружбы наро-
дов», «Генерала Тюленева» и «Тютчевская». На 
станции «Новаторская» организована удобная 
пересадка на Большую кольцевую линию.

— Город развивается, поэтому мы про-
должаем реализовывать крупные проекты. Се-
годня мы готовы открыть первую очередь этой 
линии. И дальше этапами будем запускать всю 
линию, — сказал Сергей Собянин.

Президент России поздравил москвичей 
с открытием новой линии метро:

— Дорогие друзья, я хочу в первую оче-
редь поздравить тех москвичей, которые будут 
пользоваться этой новой линией метро. Это, 
безусловно, мы с вами это хорошо понима-
ем, меняет качество жизни людей. Москва 
делает просто выдающиеся успехи в сфере 
метростроения. Это, конечно, прежде всего 
заслуга тех, кто работает в этой важнейшей 
отрасли городского хозяйства. Поздравляя 
москвичей, не могу не сказать слова благо-
дарности тем, кто это все делает. Прежде 
всего метростроителям, ну и всему комплексу, 
который обслуживает эту отрасль Москвы.

Троицкая линия метро идет от станции 
МЦК ЗИЛ в Даниловском районе до города 
Троицка, обеспечивая скоростным рельсовым 
транспортом жителей новых территорий Мо-
сквы. Дополнительную линию метро получают 
и районы, прилегающие к Ленинскому про-
спекту. В зоне притяжения линии проживает 
более полутора миллиона человек.

Станция «Новаторская» расположена 
вдоль Ленинского проспекта, у пересечения с 
улицами Удальцова и Новаторов. «Универси-
тет дружбы народов» находится вдоль улицы 
Академика Опарина, на пересечении с улицей 
Миклухо-Маклая. Станция «Генерала Тюлене-
ва» расположена вдоль одноименной улицы, 
на пересечении с улицей Теплый Стан. «Тют-
чевская» — в поселке Мосрентген (Троицкий 
и Новомосковский административный округ), 
вдоль 42-го км МКАД с внешней стороны.

В результате открытия снижается на-
грузка на Калужско-Рижскую и Сокольниче-
скую линии метро (до 20%) и на прилегающую 
улично-дорожную сеть (до 10%): Ленинский 
проспект, проспект Вернадского, Профсо-
юзную улицу.

Подвижной состав Троицкой линии уком-
плектован самыми современными россий-
скими поездами «Москва-2024», в которых 

есть всё для комфортных поездок: мощные 
системы кондиционирования, широкие двери 
и межвагонные переходы, USB-разъемы и 
множество информационных экранов.

Линия длиной 43 километра с 17 стан-
циями станет одной из самых протяженных и 
самой большой, выходящей за МКАД.

Первая очередь 
Кинопарка Москино 

В субботу Владимир Путин и 
Сергей Собянин открыли первую оче-
редь Кинопарка Москино — одной из 
главных площадок создаваемого Мо-
сковского кинокластера. Этот проект, 
реализуемый в российской столице, 
претендует на звание крупнейшего в 
мире центра кинопроизводства. Мо-
сковский кинокластер включает в себя 
кинопарк, Киностудию имени Горького 
и территорию Метмаша. К 2030 году на 
базе инфраструктуры Московского кино-
кластера по планам будет сниматься до 80% 
российского кино.

— Ставим себе задачу создать площадку 
мирового уровня. Она сегодня уже с точки 
зрения натурных площадок, количества и 
качества их, я думаю, одна из лучших в мире. 
Но это только первый этап. Впереди еще две 
очереди: до 2027 года и до 2030 года. Сегодня 
уже 18 площадок работают, — сказал Сер-
гей Собянин, добавив, что за год состоялись 
съемки 50 лент, а кинопарк уже посетили 
представители 50 стран.

— С четырьмя странами заключены 
соглашения о совместной работе на этой 
площадке. Так что она еще будет помимо 
российской, я надеюсь, международной, — 
подчеркнул мэр.

Владимир Путин заявил, что доля россий-
ского кино в прокате кратно увеличивается: 
«Честно говоря, это всех нас очень радует. Это 
и важно для индустрии, такой интересной и 
такой креативной, но это важно и по содер-
жанию, потому что когда наши мастера сами 
говорят о нашей истории, о том, что сделало 
нас такими, какими мы являемся, и сделало 
нашу страну такой, какая она есть, — это все-
таки не иностранное производство. Там тоже 
работают очень талантливые и интересные, 
креативные люди. Но все-таки так точно вос-
принимать нашу историю, наши все духовые 
ценности все-таки со стороны, наверное, 
сложно. А нашим деятелям искусства это 
удается, как правило, намного лучше»».

Президент отметил, что в кинопарке соз-
даны условия для того, чтобы и москвичи, и 
гости столицы могли бы приехать и посмо-
треть, как делается кино:

— Без всяких сомнений, это будет одно 
из мест притяжений для многочисленных 
туристов. Я в этом нисколько не сомневаюсь. 
Любой человек с удовольствием, с большим 
интересом посмотрит со стороны, что такое 
кино изнутри и как это делается.

Для размещения площадки Москино подо-
браны земельные участки в Краснопахорском 

районе Троицкого административного округа 
Москвы. Проектируемая территория общей 
площадью свыше 1100 гектаров максимально 
соответствует характеристикам, необходи-
мым для размещения и постоянного функ-
ционирования натурных киноплощадок. Это 
транспортная доступность: 27 километров 
от МКАД и 8 километров от Троицка, куда в 
ближайшие годы придет метро. Это дорожная 

инфраструктура и инженерные коммуникации, 
благоприятные условия для киносъемочно-
го процесса и территории с ландшафтным 
разнообразием.

В Кинопарке Москино будет создана 
качественная инфраструктура для произ-
водства и популяризации кино, в том числе 
декорации для многократного использова-
ния (знаковые улицы Москвы разных эпох, 

улицы европейских городов, средневековые 
постройки и др.), киносклад и мастерские 
для изготовления декораций, многофункцио-
нальные павильоны для съемок, декорации 
терминала аэропорта и железнодорожной 
станции.

На территории площадью 180 гектаров 
построено 18 натурных площадок, 4 пави-
льона и 6 объектов инфраструктуры. В числе 
натурных площадок — «Аэропорт Юрово», 
«Витебский вокзал», «Древнерусский город», 
«Соборная площадь Московского Кремля», 
«Дворик Москвы 1920–1930 годов», «Москва 
1940-х годов», «Глухая деревня», «Ковбой-
ский городок», «Питерский бар». Построен 
натурный хромакей — площадка для съемок 
с использованием компьютерной графики; 
при необходимости возможна установка са-
молета Ту-154.

Развитие кинопарка сделает его при-
влекательным и для туристов — ожидается 
до 10 миллионов гостей в год.

Добавим, что еще одной площадкой в 
составе создаваемого Московского кино-
кластера стала Киностудия имени Горького. 
В нее включены три площадки: исторические 
территории на улице Сергея Эйзенштейна и в 
Валдайском проезде, а также новая площадка 
на Рязанском проспекте.

Новый кампус МГТУ 
имени Баумана

И наконец, глава государства и мэр 
столицы открыли новые корпуса научно-
исследовательского кластера Московского 
государственного технического университета 
(МГТУ) имени Баумана. Создание одного из 
самых масштабных и сложных проектов в 
сфере высшего профессионального образо-
вания — нового кампуса ведущего вуза страны 
— была завершена в рекордные сроки.

— Уважаемый Владимир Владимиро-
вич, как всегда в День города открываем ряд 

объектов с вашим участием. Один из таких 
объектов — кампус МГТУ имени Баумана, 
одного из ведущих инженерных вузов, кото-
рые обеспечивают технологическую неза-
висимость страны в значительной степени. 
По вашему поручению мы строили новый 
кампус в течение трех лет, — сказал Сергей 
Собянин.

Владимир Путин, в свою очередь, от-
метил, что с удовольствием посетит МГТУ 
имени Баумана, если будет такая возмож-
ность: «Бауманка стала вузом, которые в 
мире-то можно по пальцам перечесть. Это, 
разумеется, большое достижение в области 
укрепления наших позиций в этой важнейшей, 
самой перспективной деятельности. Посколь-
ку наука, образование, как мы постоянно об 
этом говорим, является важнейшим фактором 
экономического роста».

В 2021–2024 годах правительство Мо-
сквы совместно с Правительством России 
реализовало проект комплексного развития 
МГТУ имени Баумана — строительства и ре-
конструкции 14 зданий общей площадью 170 
тысяч квадратных метров. Новые корпуса 
научно-исследовательского кластера МГТУ 
начнут работу уже в сентябре.

Научно-исследовательский кластер рас-
положен неподалеку от исторических зданий 
университета на реке Яузе. В 2024 году были 
завершены работы на четырех объектах. Цен-
тральный кластер состоит из пяти зданий, 
объединенных парящей кровлей купола. В 
многофункциональном технологическом и 
научно-образовательном комплексе «Кван-
тум парк» разместятся коворкинги, досу-
говые и выставочные зоны, пространства-
трансформеры для презентации научных 
разработок. Готов и комплекс общежитий на 
2,3 тысячи студентов.

Был построен велопешеходный мост че-
рез Яузу протяженностью 243 метра, который 
обеспечивает связь между учебными кор-
пусами университета и беспрепятственный 
проход со стороны Рубцовской набережной 
к корпусам госпиталя имени Бурденко. Ра-
нее, в 2022–2023 годах, закончились строи-
тельные работы на шести объектах научно-
исследовательского кластера Бауманки.

Ведется благоустройство пяти гранит-
ных набережных реки Яузы: Лефортовской, 
Головинской, Госпитальной, Рубцовской и 
Семеновской. Завершить работы планируется 
со дня на день. Москвичи, включая студентов 
и преподавателей Бауманки, получат новые 
возможности для отдыха и прогулок у воды.

Виктория КРЮКОВА.

ЭТОТ ПРАЗДНИК —
САМЫЙ ЛУЧШИЙ 
ПРАЗДНИК НА ЗЕМЛЕ

ВЫБОРЫ СОСТОЯЛИСЬ, 
В ВЫИГРЫШЕ — ВСЯ МОСКВА
Горожане оценили преимущества онлайн-
голосования
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Открылись новые корпуса научно-
исследовательского кластера Московского 
государственного технического 
университета (МГТУ) имени Баумана.

Запущен первый участок Троицкой линии длиной 
8,3 километра с четырьмя станциями.

Одним из многочисленных мероприятий 
Дня города стал парад трамваев.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лентяй, не заботящий-
ся о завтрашнем дне. 4. Серьга в проколотом 
пупке. 10. Морщина на шкуре шарпея. 11. Пас-
сажирский самолет повышенной вместимости. 
13. Старье, сдираемое со стен в квартире. 14. 
Колкая «бахрома» на елочных ветвях. 15. Пла-
чевный результат голодовки. 16. Потолочное 
крепление для штор. 18. Сомелье, разбираю-
щийся в вине. 20. Цирковой артист, «дресси-
рующий» тарелки. 22. Бордюр в лексиконе жи-
телей Северной столицы. 23. Самый денежный 
коллекционер. 24. Эшафот для декабристов. 
27. Дорожная повозка для семейства барина. 
30. Автомобильный ларчик с лекарствами. 32. 
Аксакал, который нянчит внуков сына. 34. Ги-
гант, чьи останки хранит вечная мерзлота. 35. 
Форма иносказания, заключающаяся в выра-
жении отвлеченного понятия через конкретный 
образ. 36. Сообщение, присланное на офисный 
телефон. 38. Комплект изящных запонок. 39. 
Смерч в понимании американцев. 40. Пере-
возка грузов без перегрузок на промежуточных 
пунктах. 41. Авральная работа из-за горящих 
сроков. 42. Салат, разбавленный квасом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обувь бегуна с хорошим 
сцеплением. 2. Оптика, прописанная близо-
рукому. 3. Всесторонний разбор ситуации. 
5. Экстравагантная панковская прическа. 
6. Абсолютный дар виртуоза-музыканта. 7. 
Трехдневная свадебная пирушка. 8. Внук-
проказник, в котором бабуля души не чает. 
9. Священник, отпевающий служивых. 10. 
Высокий голос оперной певицы. 12. Ханжа, 
исправно посещающий церковь. 17. Полное 
восстановление раненого бойца. 19. Цирковая 
артистка на лошади. 20. Живцовая снасть для 
ловли щуки и сома. 21. Комментарий дра-
матурга в пьесе. 25. Причина смерти сер-
дечника. 26. Плохо жующаяся отбивная из 
говядины. 27. «Правдивость» работы часов. 
28. Аппарат, продающий напитки и чипсы. 
29. Торжественная сцена в финале спектакля. 
31. Находка человека, бьющегося над ребу-
сом. 33. Арендатор деревенского дома на 
лето. 34. Торговец, кромсающий тушу быка. 
37. Диванчик в интерьере восточного двор-
ца. 38. Алкогольный напиток к фисташкам и 
креветкам.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маятник. 4. Обстрел. 10. Антоним. 11. Гидрант. 13. Рань. 14. Теща. 
15. Гостиница. 16. Неряха. 18. Скутер. 20. Трибуна. 22. Штиблеты. 23. Аналогия. 24. Стро-
пило. 27. Ситуация. 30. Грейдер. 32. Брусья. 34. Сатана. 35. Резервист. 36. Обет. 38. Скат. 
39. Туннель. 40. Испанка. 41. Караван. 42. Застава.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрант. 2. Тень. 3. Иволга. 5. Баркас. 6. Тент. 7. Литавры. 8. Смотри-
ны. 9. Агентура. 10. Антракт. 12. Тефтели. 17. Храбрость. 19. Куропатка. 20. Тренинг. 21. 
Адаптер. 25. Табурет. 26. Ожерелье. 27. Садовник. 28. Изнанка. 29. Обломок. 31. Растяпа. 
33. Яранга. 34. Страда. 37. Туча. 38. Скит.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к.1, 
у м-на «Спортмастер»
10 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»

11 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», ул. Адмирала 
Лазарева, д. 2, у супермаркета «Перекресток»
12 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
13 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 сентября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
у гостиницы «Центральная»
ФРЯЗИНО, пр-т Мира, влад. 2, Фрязинский лесопарк
14 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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ПОДПИСКА

2025

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету «Московский комсомолец» в редакционных 
выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется скидка — дополнительное снижение цены подписки, 

подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80
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          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

Также только в редакционных пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету 
«Московский комсомолец + ТВ-программа» (выход 1 раз в неделю).

«МК + ТВ-программа» (6 мес. 1 раз в неделю) МК278 800,00 руб.  ПН278 909,06 руб.
«МК + ТВ-программа» для ветеранов  
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  МК278В 680,00 руб. ПН278 782,82 руб.
(6 мес. 1 раз в неделю) 
«МК + ТВ-программа» (12 мес. 1 раз в неделю)  МК302 1650,00 руб. ПМ302 1840,93 руб.
«МК + ТВ-программа» для ветеранов
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  МК302В 1400,00 руб. ПМ302 1581,07 руб.
(12 мес. 1 раз в неделю)   

«Уложи в постель, 
а потом уйди»
Коллеги по работе Таня и Владислав 

встречались уже три месяца. Он — парень 
прибалтийских кровей, в общем, явно не го-
рячий мачо, который в первый же день ска-
жет «люблю — не могу» и упадет на колени. 
Красиво ухаживал, приглашал в театр. Но 
ни пылких признаний, ни поцелуев — только 
цветы и полунамеки.

— Что-то я не пойму, чего ему от меня 
надо… Не то что от слов к делу, а даже к сло-
вам все никак не перейдет, — жаловалась 
26-летняя Таня закадычной подруге Оксане 
в гостях за чашкой кофе. — Может, я для него 
просто друг или он не воспринимает наши 
отношения серьезно? 

Ситуация усугублялась тем, что Таня была 
влюблена по уши. Представительный, элегант-
ный, вежливый, чуть ироничный Владислав 
был для нее идеалом. Его интеллигентность и 
такт — это как раз те качества, которые она так 
искала в мужчине и вот наконец нашла. Таня 
подсознательно понимала, что ее чувства вза-
имны, ведь на свидании он как-то обмолвился, 
что хочет познакомить ее с родителями. Но 
все-таки сомневалась. А спросить напрямую 
решимости не хватало. 

— Как же его подтолкнуть на более ре-
шительный шаг? — размышляла Таня вслух. 
И тут Оксана выдала готовое решение:

— А ты заставь его понервничать, дай 
почувствовать, что такую красавицу он может 
и потерять. 

— В смысле, изобразить, что у меня есть 
поклонник?

— Нет, действовать надо радикальнее. 
Уложи его в постель, а потом покажи, что тебе 
на него плевать. Этот способ безотказный.

Для Тани Оксана была старшим товари-
щем, она много раз помогала и советами, и 
делами. Она, кстати, и устроила Таню в банк, 
где сама была начальницей отдела.

— Сомнений в том, что подруга желает 
мне добра, не было. И даже то, что на этот 
раз ее совет абсолютно не подходил мне 
чисто по характеру, не остановило меня, — 
вспоминает Таня.

В тот вечер Владислав пригласил ее в 
кино. После сеанса она предложила ему: «А 
поехали к тебе».

Лишь на секунду в глазах галантного ка-
валера появилось удивление, но в следующий 
миг он ответил: «Поехали! Тем более что ты у 
меня никогда не была».

Дома у Владислава было по-холостяцки 
просто, но уютно. Таня представила, как она 
готовит на этой кухне Владу завтрак, а из 
комнаты доносится звонкий смех их детей. 
Однако мечтать было некогда. 

— Дорогой, может быть, перейдем от 
слов к делу? — развязно сказала она и даже 
не узнала свой голос. Казалось, это говорит 
какая-то другая Таня. Владислав улыбнулся 
и кивнул.

Ночь прошла великолепно, и она еще 
сильнее влюбилась в него. Но надо было дей-
ствовать по плану Оксаны. Когда Владислав 
проснулся, перед ним стояла одетая Таня с 
сумочкой в руках.

— Дорогой, я поехала, — пояснила она.
— В каком смысле? А завтрак?
— Понимаешь, мне сейчас позвонил од-

ноклассник из нашей питерской школы, он в 
Москве проездом, очень хочет встретиться. 
Говорит, у него для меня какой-то подарок. 
Набери мне вечером!

Таня до сих пор помнит этот растерянный 
взгляд Владислава. И признается, что по этому 
взгляду сразу все поняла. Он проводил ее до 
дверей, поцеловал в щечку. 

— В общем, вечером он мне не позвонил. 
И на следующий день тоже, — вздыхает она. 
— Тем утром у него дома наши отношения за-
кончились. Да, на работе он все так же учтиво 
со мной здоровался, но больше никуда не 
приглашал и о той нашей ночи не напоминал. 
Я пережила тяжелый месяц, была в депрес-
сии. А потом узнала, что практически сразу 
после нашего расставания Владислав начал 
встречаться с Оксаной. Она, оказывается, 
давно была в него влюблена. И насоветовала 
аккурат то, что наверняка разрушило бы наши 
только зарождавшиеся отношения. 

«Ты же в семье голова!» 

— Мама для меня всегда на первом 
месте, я ее очень люблю, но сейчас, десять 
лет спустя, я осознаю, что она разбила мне 
жизнь, — откровенно признается 51-летний 
Александр. — Теперь я один. Ни семьи, ни 
счастья. 

Саша и Юля поженились по любви. Сразу 
условились, что у них будет большая семья. 
Минимум трое детей. Но после рождения 
Сонечки планы как-то сами по себе стали 
рассеиваться.

— Соня была беспокойным ребенком. 
Орала по ночам, и я понимаю, что вся нагрузка 
упала на Юльку, — признается Александр. — Я 
работал в полиции — внеплановые дежурства, 
усиления, командировки и так далее. Жена 
часто жаловалась, что ей тяжело. Мама живет 
в другом районе, и она сразу дала понять: 
переезжать к нам, чтобы сидеть с малышкой, 
не станет.

Александр хорошо помнит тот день, когда 
его мама, Татьяна Петровна, впервые завела 
разговор о детях. Она пришла к ним на двухле-
тие Сонечки, и когда, произнося тост, Юлины 
родители пожелали девочке сестричку или 
братика, свекровь хохотнула: «Ну уж нет! За-
чем им двойная обуза? Вы же в другом городе 
живете — помогать не сможете. Я тоже ездить 
через всю Москву не готова».

С того дня и началась постепенная об-
работка сына. Каждый раз при звонке или 
встрече Татьяна Петровна как бы невзначай 
находила тысячу аргументов в пользу того, 
что им с Юлей надо остановиться на одном 
ребенке.

— Я даже сам не заметил, как принял 
позицию мамы, — сетует теперь уже бывший 
Юлин муж. — Мне стало казаться, что это не 
она не хочет детей, а я сам не хочу. А какие 
скандалы у нас начались с женой по этому 
поводу! Юля говорила, что многодетность — 
ее мечта. Когда я делился этим с мамой, она 
говорила: «Не прогибайся, сын, решил так 
решил. В конце концов, кто в доме голова?» 

Юля продолжала напоминать мужу об из-
начальных планах. «Ну если не хочешь троих, 
так давай хотя бы одного еще родим». Алек-
сандр отрицательно качал головой. «Посмо-
три, как дорожает детская одежда, игрушки, 
сколько уходит на кружки-секции. А продукты? 
— приводил он мамины аргументы. — И это 
я еще не говорю о няне, ведь ты на работу 
недавно вышла». 

Как-то во время одной из таких ссор Юля 
бросила в сердцах: «Мне уже 32. Вот дождусь 
35 лет — если за это время не решишься на 
второго, найду своим будущим детям другого 
отца. А от мечты не откажусь!»

— Это она тебя пугает, — наставляла Алек-
сандра мама. — Никуда она не денется. Кому 
нужна женщина с чужим ребенком?

На 35-летие Юли, которое как раз совпало 
с пятилетием их свадьбы, Александр купил 
огромный букет роз. Но у него был и еще один 
сюрприз: путевки на двоих в Египет — мама 
в кои-то веки согласилась на неделю взять 
Соню к себе, чтобы они с Юлей могли съез-
дить развеяться. В предвкушении восторгов 
жены он вошел в квартиру и сразу понял, что 
никакого Египта не будет: Юля выглядела очень 
серьезной.

— Помнишь, я тебя предупреждала по 
поводу второго ребенка? Ты, наверное, думал, 
что я шутила? Нет, Саш. Я подала на развод. И 
даже не возражай — обратного хода нет. Тем 
более что я полюбила другого.

У Юли и ее нового мужа Данилы трое де-
тей: Соня, Никита и Майя. Многодетная мама 
работает удаленно, управляться с детьми ей 
помогает няня.

Александр все эти годы живет с мамой и ее 
котом. Жениться второй раз не собирается.

— Конечно, я очень жалею, что пошел 
тогда на поводу у матери. Она ведь внушила 
мне свои жизненные установки, которые по 
сути мне претили. Я как под гипнозом был. 
И моя мечта о большой и счастливой семье 
теперь вряд ли сбудется. Мама уже старенькая, 
много болеет, за ней нужен уход — тут уж не 
до поиска новой жены.

«Соблазнение 
с ингалятором» 

Подруга Снежаны начинающий психолог 
и блогер, и именно она помогла Снежане до-
биться Гарика. Подстроиться под его ритм го-
лоса, интонации, использовать «правильные» 
духи, вызвать сексуальное влечение — эти и 
другие советы действительно сработали. Но 
были среди них два самых важных, которые 
сыграли в этой истории ключевую роль. 

Во-первых, подруга научила Снежану го-
товить как в лучших ресторанах. Во-вторых, 
подсказала, что нужно притвориться такой же 
заядлой кошатницей, как он.

— Общие интересы действительно нас 
сильно сблизили. И я уверена, что процентов 
на 90 я в своем браке обязана именно советам 
подруги искренне интересоваться тем, что 
любит Гарик, — рассказывает Снежана. — Но 
только вот пожертвовать пришлось своим 
здоровьем. Я с детства астматик, и все эти 
«увлечения», которые я демонстрировала лю-
бимому, сделали меня инвалидом.

Когда Снежана жила с родителями, ее 
мама знала, что жарить в присутствии дочки 

пирожки, блинчики, мясо нельзя. От резких за-
пахов у Снежаны начинался приступ удушья. 

— Мама всегда просила меня пойти по-
гулять, — поясняет девушка. — Но теперь-то 
готовить пришлось мне самой! И надо было 
Гарика удивлять. Он обожал мои кулинарные 
шедевры, особенно блины и чебуреки, да и до 
сих пор вспоминает их с ностальгией. Толь-
ко вот из-за астмы мне приходилось перед 
каждой готовкой незаметно от Гарика заки-
дываться антигистаминными таблетками, а 
когда те перестали действовать, я перешла 
на ингаляторы с гормоном, без которых уже 
существовать не могла. Ну а добили меня 
коты…

Снежана признается, что с детства не 
очень любила кошек, а если учесть, что на 
шерсть у нее была такая же аллергия, как и на 
запахи жарки, она прекрасно знала, что кота 
уж точно никогда не заведет. Но кошек очень 
любил Гарик! Как-то вечером он принес с улицы 
продрогшего мяукающего малыша. Подруга-
психолог советовала потерпеть — ради любви 
и будущего семейного счастья.

В итоге в жизни Снежаны появился люби-
мый муж и нелюбимый кот, а потом и еще один. 
Однако уже через полгода брака стало по-
нятно, что семейное счастье меркнет на фоне 
приступов удушья и кашля, на фоне ощущения, 
что вот сейчас тебе не хватит воздуха и все 
закончится навсегда. Обеспокоенному мужу 
она придумывала отговорки: мол, простыла, 
иногда такое случается, но это ерунда.

— Когда моя астма вышла на такой уро-
вень, что скрывать ее от Гарика было уже не-
реально, я во всем ему созналась. И в том, 
что мой организм не переносит многочасовых 
стояний в дыму у плиты, и в непереносимости 
кошачьей шерсти. Ну и, конечно, пришлось 
рассказать, что не так-то я все это и люблю. На 
самом деле были и другие интересы, которые 
я имитировала, — например, к рэпу, который 
Гарик так любит, к автогонкам и так далее. В 
общем, я во всем созналась.

Теперь в доме у Снежаны и Гарика нет 
ни блинчиков с чебуреками, ни котов. Узнав, 
в чем дело, муж отдал животных брату. «А за 
гастрономическими шедеврами мы можем 
и в ресторан сходить», — пояснил он жене. А 
еще он признался, что это даже здорово, что 
Снежана не его копия, а человек более разно-
сторонний, чем он думал. Что слушает она не 
только рэп, но и классику, и джаз, и что отлично 
разбирается в художественной гимнастике, 
фигурном катании и даже в футболе. 

А вместо котов у них дома теперь другие 
«питомцы» — шикарная оранжерея комнатных 
растений.

Семья избавилась от всех аллергенов, 
которые портили жене жизнь. Снежана про-
шла лечение, и у нее наступила стойкая 
ремиссия. 

— Ну а как подруга-психолог?
— Узнав, что я перестала выполнять ее ре-

комендации, она, конечно, немного огорчилась, 

но мы все равно продолжаем дружить, — го-
ворит Снежана. — Просто она больше не дает 
мне советов, а я — не спрашиваю.

«Кого не стоит слушать» 

— Я бы, конечно, рекомендовала пар-
тнерам не слушать вообще никаких советов 
от «близких» — подруг-друзей детства, роди-
телей, соседок и так далее. Но понимаю, что 
это нереально, — говорит психолог Елена 
Васильева. — Понятно, что есть определенный 
тип людей, которому очень важно иметь рядом 
такого вот «гуру» или просто поддержку. Да и 
советы не всегда бывают вредными. Напри-
мер, если жене алкоголика, каждый вечер 
кидающегося на нее и детей с кулаками, по-
советуют от него уйти, это будет логично. Или 
если подруга слишком требовательной и ав-
торитарной женщины намекнет ей, что лучше 
с мужем быть помягче, это тоже неплохо. Но 
все-таки чаще советы оказываются в лучшем 
случае бесполезными, а в худшем — даже 
опасными для брака или для здоровья. Хотя 
и дают их не всегда из желания разрушить 
союз. Очень часто близкие искренне хотят 
вам помочь.

Психолог поясняет, что причина, по ко-
торой чужие рекомендации подчас либо не 
работают, либо имеют обратный эффект, 
кроется в некомпетентности советчика. 

— Начнем с того, что подруга или род-
ственник, с которым вы делитесь наболев-
шим, — это не психолог, не специалист по 
отношениям, а такой же человек, как и вы. 
Со своим багажом проб и ошибок, со свои-
ми предубеждениями и знаниями, подчас 
почерпнутыми из Интернета. И, главное, со 
своим собственным взглядом на вашу жизнь. 
Этот человек не был в ваших отношениях, не 
знает вашего партнера так же близко, как вы. 
У него другой характер, другие ценности. Он 
никогда не сможет проанализировать вашу 
ситуацию так же детально и беспристраст-
но, как, например, семейный психолог или 
сексолог, а будет рассматривать ее под сво-
им углом. Ну а во-вторых, обычный человек, 
интересуясь вашими делами, как правило, 
не вникает в них глубоко, а смотрит поверх-
ностно. И часто бывает, что совет, данный 
подругой или соседкой, для нее просто фор-
мальность, шаблон. 

Самые частые рекомендации, которые 
дают подруги, это «заставь ревновать», «проу-
чи», «прогони» или, наоборот, «уступи и все 
прости». Но ведь в отношениях двух людей 
все гораздо сложнее, и тут нет одинаково-
го рецепта даже для вполне стандартных 
ситуаций!

— А если неудачный совет дает не абы 
кто, а психолог?

— Такое тоже может случиться, ведь 
сейчас интернет-пространство переполне-
но псевдоэкспертами. Красивые картинки, 
рилс, «продающие» тексты и так далее, но 
как проверить, кто где учился, у кого какая 
практика и удачна ли она? Кроме того, пси-
холог может иметь диплом с отличием, но 
ошибиться просто в силу молодости и не-
достатка опыта. 

«Что скажет 
внутренний голос?» 

Как понять, что совет, который вам дают, 
принесет вред? У Елены Васильевой есть 
подсказка.

Во-первых, если, выслушав советчика, 
вы внутренне, интуитивно чувствуете, что 
вам его идея близка и найденное решение 
принесет облегчение, значит, этот вариант 
стоит рассмотреть. Если же совет сразу вы-
звал у вас дискомфорт, напряжение или даже 
страх, значит, тут явно что-то не то. 

— Внутренний протест — это очень важ-
ный маркер, — поясняет Елена Васильева. — 
Если обратиться к истории Тани и Владислава, 
именно это противоречие и почувствовала 
девушка после совета подруги. Но, увы, она 
предпочла довериться не собственной интуи-
ции, а советчице-манипулятору. Кстати, даже 
в случае с психологом я рекомендую не слепо 
доверять советам специалиста, а всегда све-
ряться со своим собственным ощущением.

Во-вторых, перед тем как что-то предпри-
нять, нужно мысленно перенестись в будущее. 
Представьте, что вы уже поступили именно 
так, как вам советуют. И вот прошел месяц, 
год, два. Обернитесь назад: что теперь? Как 
отреагировал партнер? Что теперь с вашими 
отношениями и с вами? Рассмотрите, какие 
могут быть варианты. 

— Как правило, такого перемещения 
во времени бывает достаточно, чтобы по-
нять, нужно ли следовать совету, — поясняет 
эксперт.

Алена ГРИШИНА.

СОВЕТЫ

Когда речь идет 
об отношениях с 
противоположным 

полом, тут, как известно, 
одна голова хорошо, а 
две лучше. Как бы ни 
было модно ходить к 
психологам, тренерам-
мотиваторам и даже 
астрологам, наш человек 
все равно в первую 
очередь бежит за 
советом к подружке, 
маме или доброй 
соседке. Считается, 
что житейский совет 
опытного человека 
намного ценнее, чем 
куча умных книжек или 
видеороликов. Но всегда 
ли это так? 

Как близкие люди «спасают» наши 
отношения и стоит ли 

их слушать
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Центральный стадион имени Льва 
Яшина в Москве уже пятый раз в 
начале осени гостеприимно принял 
у себя финал Кубка страны по регби. 
В решающем матче встретились 
хорошо знакомые друг другу 
красноярские коллективы «Енисей-
СТМ» и «Красный Яр», для которых 
этот поединок стал уже 150-м дерби 
в истории. Победу в упорной борьбе 
одержал «Енисей», в 10-й раз 
став обладателем этого почетного 
трофея.

После отмены из-за тайфуна «Яга» товари-
щеского матча нашей национальной футболь-
ной сборной с Таиландом, который должен был 
пройти во Вьетнаме, центральным спортивным 
событием этих выходных стал финал Кубка 
России по регби. Уже в пятый раз для «игры 
джентльменов», не уступающей в популярности 
во многих частях мира футболу, свои двери 
гостеприимно распахнул футбольный стадион 
в Петровском парке столицы. Рекордные 11 
тысяч зрителей, пришедшие на арену в этот 
субботний и солнечный день, стали свидетеля-
ми упорного, пусть и не такого яркого, поединка 
двух красноярских команд — «Енисея-СТМ», 
номинального хозяина поля, и «Красного Яра», 
выступавшего на динамовском стадионе в 
роли гостей.

Оба коллектива — лидеры отечествен-
ного регби последних лет и непримиримые, 
заклятые друзья-соперники. Достаточно при-
вести два факта: нынешний финал стал уже 
150-м дерби в истории красноярских клубов, 
а из тридцати предыдущих розыгрышей Кубка 
девятнадцать заканчивались победами этих 
команд: 10 раз побеждал «Красный Яр», 9 — 
«Енисей-СТМ». Так что в случае успеха «тяжелая 
машина» (так в регбийном мире называют ко-
манду с правого берега великой русской реки. 
— Ред.) сравнивалась с «соколами» («Красный 
Яр»), исторически расположившимися на ле-
вом, по числу кубковых титулов. 

Оппоненты прекрасно знают слабые и 
сильные стороны друг друга, какие-либо тайны 
и сюрпризы заготовить на тренировках вряд 
ли могли, поэтому встреча и получилась такой 
упорной и вязкой. И не слишком результатив-
ной. Хотя кто знает, по какому сценарию по-
шел бы матч, если бы уже в его самом дебюте 
полузащитник номинальных гостей Джейсон 
Таумалоло из Королевства Тонга точно про-
бил со штрафного. Однако мяч после удара 
штатного исполнителя стандартных положений 
«Красного Яра» даже не долетел до боковых 
стоек ворот «Енисея». 

«Соколы» южноафриканского специалиста 
Ульриха Бейерса спустя несколько минут были 
близки, чтобы вновь первыми открыть счет в 
финале. В своей затяжной атаке они находи-
лись буквально в нескольких сантиметрах от 
зачетного поля «Енисея», но долететь до него 
так и не смогли — соперник мяч перехватил. 
В ответной стремительной контратаке прорыв 
Дениса Симпликевича едва не завершился 
результативно. Однако и ему не удалось убрать 
нули на табло. На финишной прямой мяч у на-
падающего «тяжелой машины» предательским 
образом выскользнул из рук. 

Ближе к середине первого тайма инициа-
тива уже прочно перешла к коллективу Алек-
сандра Первухина, который уже больше года не 
выигрывал трофеев на внутрироссийских со-
ревнованиях, сначала сенсационно проиграв в 
четвертьфинале Кубка московскому «Динамо», 
а затем в финале первенства страны — «Локо-
мотиву» из Пензы. «Это только начало нашего 
чемпионского пути. Выход в решающий матч 
Кубка, возвращение в полуфинал чемпионата 
России и, я надеюсь, затем и в финал, а также 
выигранная «регулярка». Форма и подготовлен-
ность команды позволяют на это рассчиты-
вать», — уже после матча «МК-Спорту» сказал 
опытнейшей наставник «Енисея-СТМ». 

До перерыва регбисты «тяжелой машины» 
раз за разом методично раскачивали оборону 
«Красного Яра», ища брешь в его обороне, ко-
торая считается лучшей в стране. И это вполне 
заслуженно. Почти весь первый тайм мощные 
защитники «соколов» постоянно находились 
под быстрыми и стремительными атаками 
крайних нападающих «Енисея», которые им 
с огромным усилием и напряжением всех сил 

приходилось отбивать, но даже и они не смогли 
справиться с двумя из них. 

Первую результативную попытку «Ени-
сей» совершил, попросту продавив защиту 
«Яра» с помощью мола. Она записана на счет 
лучшего бомбардира этого розыгрыша Кубка 
России — южноафриканского хукера Франсуа 
Эстерхейзена. А спустя несколько минут фор-
вард Рашид Магомедсаидов занес и вторую 
попытку. Стоит отметить, что обе реализации 
свободный полузащитник «Енисея» Рамиль 
Гайсин не исполнил — мяч пролетал букваль-
но в нескольких сантиметрах от стоек ворот. 
Поэтому счет был всего 10:0 в пользу коллек-
тива Александра Первухина. 

Ближе к концу первого тайма градус на-
пряжения достиг своего апогея, и на поле 
вспыхнули настоящие регбийные страсти, без 
которых не обходится ни одно красноярское 
дерби. Впрочем, они также быстро затухли, как 
и разгорелись. Не зря регби называют игрой 
джентльменов — мощные и крепкие ребята 
редко когда доводят дело до рукопашной, зная 
о серьезных последствиях подобной вспыль-
чивости. Однако на этот раз без жестких на-
казаний, которые повлияли на дальнейший 
ход игры, обойтись не удалось. 

Главный арбитр встречи Артур Каптюх по-
сле видеопросмотра показал желтую карточку 
защитнику «Енисея» Николасу Оостхузену из 
ЮАР, а грузинскому хукеру «соколов» Роберту 
Сутидзе вынес и вовсе самое строгое наказа-
ние, какое есть в регби, — красную карточку. 
Она, так же как и в футболе, означает удале-
ние до конца игры. Единственное, что удалось 
«Красному Яру» в первые сорок минут, — Таума-
лоло точно пробил со штрафного. Эти три очка, 
забегая вперед, так и остались единственными 
в этой игре для «Красного Яра». 

● ● ●
Удаление Сутидзе, оставившего свою 

команду в меньшинстве до конца матча, ста-
ло ключевым. У «соколов» явно не хватало во 
втором тайме быстрых форвардов, которые 
бы прорвали оборону «Енисея», а игроки цен-
тральной оси, выглядевшие медлительными 

и тяжеловатыми, могли лишь на несколько 
метров приблизиться к зачетному полю со-
перника. У «тяжелой машины» же стало больше 
свободного пространства, и эта команда про-
должила с тем же упорством и постоянством 
расшатывать защитные редуты «Красного Яра», 
и однажды ей еще раз удалось добиться успеха. 
На 58-й минуте результативную атаку завершил 
Оостхузен — 15:3.

И хотя до конца матча оставалось около 
20 минут, больше результативных действий 
зрители так и не увидели. Помешали много-
численные нарушения и постоянные остановки 
для просмотров арбитрами спорных эпизодов, 
которые поломали ритм встречи, что и подчер-
кнул после ее окончания наставник победившей 
команды Александр Первухин: «В этой игре мы 
немного перетянули. Выбили большие паузы 
с этими просмотрами и удалениями на десять 
минут за желтые карточки. Второй тайм прак-
тически вывалился. Игроки очень тяжело на это 
реагируют, и им трудно затем войти в игру. Как 
по мне, первый тайм получился интереснее, 
чем второй».

Да, яркой и искрометной игры в финале 
Кубка России мы не увидели, зато прочувство-
вали все напряжение и несгибаемый характер 
двух красноярских регбийных коллективов, в 
котором чуть сильнее оказался «Енисей-СТМ». 
«Тяжелая машина» завоевала свой десятый 
трофей и сравнялась по количеству кубковых 
титулов с «Красным Яром».

● ● ●
После окончания матча корреспонденту 

«МК», присутствовавшему на стадионе, уда-
лось узнать мнение о прошедшем поединке у 
его победителей.

— «Красный Яр» очень хорошо знает нас 
и умеет разрушать нашу игру. Сегодня у него 
достаточно серьезно это получалось. Они пре-
кратили много наших атак еще в зародыше. 
Из-за этого было сложно с ними играть, но 
мы довели этот матч, какой бы тяжелый он ни 
был, до конца. Возможно, игра была не очень 
красивой для зрителей, но очень энергоемкой. 
Хорошо, что мы сумели довести ее до нужного 
для нас результата. Это Кубок России. Это 
150-е красноярское дерби. Это прекрасно. 
Стадион имени Льва Яшина. Это День Москвы. 
Это останется в памяти на всю жизнь, — поде-
лился своими эмоциями после матча Дмитрий 
Герасимов, капитан РК «Енисей-СТМ».

— Как вы считаете, удаление Робер-
та Сутидзе в конце первого тайма стало 
ключевым в этом поединке? «Красный Яр» 
ничего не смог вам противопоставить в 
меньшинстве во втором тайме. 

— Конечно. Выиграть в таком матче, когда 
игрок получает красную карточку, тем более 
игрок первой линии, это очень сложно. Можно 
сказать, шансы на победу у команды очень 
сильно уменьшаются — это сто процентов. 
Но мы «Яру» тоже помогли как смогли своими 
удалениями (смеется). По-моему, половину 
времени в итоге мы играли в равных соста-
вах. У нас было три удаления — это в регби 
30 минут. 

— Соперник за всю игру так и не смог 
занести вам ни одной попытки — это за-
слуга вашей обороны, вы так досконально 
разобрали игру «Красного Яра» в атаке? 

— Да, мы отлично сыграли в защите. Но, 
признаюсь, мы наделали столько ошибок в 
атаке. И нам очень помогло, что «Красный Яр» 
тоже не очень сильно атаковал в финале и мы 
смогли серьезно их затруднить. Мы очень хо-
рошо друг друга знаем и из-за этого мешаем 
играть друг другу. 

— Дмитрий, что для вас значит этот 
трофей, с какими эмоциями и мыслями 
будете поднимать его над головой? 

— Мне уже не так мало лет (36. — Ред.), и 
я понимаю, что больше таких финалов в моей 
карьере не становится. Их осталось уже не-

много, и я получаю огромное удовольствие 
от победы. Запоминаю и кайфую от каждого 

момента в игре. 
● ● ●

Рамиль Гайсин, свободный защитник РК 
«Енисей-СТМ»:

— Мы скучали по этому стадиону в Москве. 
Прошлый год мы пропустили, но сейчас рады 
вернуться сюда. Финал Кубка России — это 
праздник регби в Москве. Спасибо федера-
ции, что на высшем уровне организовали этот 
матч. Приятно играть, когда на трибунах такое 
большое количество болельщиков, которые 
пришли посмотреть, что такое красноярское 
дерби. Хочу поздравить всех, кто болел и пере-
живал за нас, с победой. Знаю, что очень много 
болельщиков прилетели из Красноярска, чтобы 
поддержать нас. Спасибо им, что нашли время 
и финансовую возможность приехать в столицу. 
Мы знаем, ценим и любим их. 

— Команды базируются в одном городе 
и хорошо знают друг друга — этот факт и 
помешал показать в финале более яркую 
и результативную игру? 

— Конечно. Это красноярское дерби. 
Все игроки настраиваются на него и отдают 
последние силы. Поэтому я говорю спасибо 
«Красному Яру» за хорошую игру, за то, что ре-
бята бились до последнего и самоотверженно. 
Игра была очень упорной и напряженной — до 
последнего было непонятно, кто выиграет. Да, 
возможно, результат превалировал над самой 
игрой, и нам не удалось показать высокую 
результативность. 

— Считалось перед финалом, что у вас 
лучшее нападение, у соперника — силь-
нейшая оборона, но именно ваша защита 
сыграла выше всяких похвал, не позволив 
игрокам «Красного Яра» занести ни одной 
попытки… 

— Да, мы очень серьезно готовились к 
этому матчу. Тренеры нас очень настраивали 
и разбирали игру соперника. Мы прекрасно 
понимали, как они будут играть, и это помогло 
нам сконцентрироваться и взять верх. 

— В финале вам, штатному исполни-
телю стандартных положений «Енисея», 
так и не удалось попасть в створ ворот со-
перника, в чем причины? 

— Да, у меня было три реализации. Слож-
ные были моменты. Сейчас трудно объяснить, 
почему ни разу не забил, — это все индивиду-
ально. Значит, так надо было. 

— Это вас сильно расстроило или глав-
ное — общекомандный успех? 

— Конечно, главное — победа в Кубке. 
Впечатления очень радостные. Я уже говорил, 
что прошлый сезон был для нас неудачным. 
Мы проиграли в Кубке, уступили в чемпионате 
страны. Сейчас мы сделали первый шаг к воз-
вращению. Забрали обратно Кубок, дальше — 
идем за победой в первенстве России.

Павел САВЧИК.

Один из самых авторитетных российских 
тренеров, экс-наставник сборной России 
Станислав Черчесов, начал свою работу в 
сборной Казахстана с непростого испыта-
ния — матча против команды Норвегии, в 
составе которой на поле вышли звезды ми-
рового футбола: Эрлинг Холанд, Александр 
Сёрлот и Мартин Эдегор. Итог поединка 
получился неожиданным.

Предматчевые ожидания

Перед началом встречи с сильным со-
перником Станислав Саламович Черчесов, как 
обычно, оставался спокойным и уверенным. В 
общении с журналистами он даже позволил 
себе шутки по поводу того, как остановить 
Холанда, который уже зарекомендовал себя 
как один из лучших нападающих мира. В от-
вет на слова Гвардиолы, который говорил, 
что даже человек с пистолетом не остановит 
Холанда, Черчесов пошутил, что Казахстан 
может использовать другое оружие — автомат 
Калашникова.

С другой стороны, тренер сборной Нор-
вегии Столе Сольбаккен был настроен более 
серьезно. Он рассказал о длительном пере-
лете и сообщил, что уйдет с поста главного 
тренера после отбора на чемпионат мира 2026 
года. Несмотря на это, он уверял, что команда 
будет мотивирована и готова к игре против 
Казахстана.

Защита как ключ к успеху

Игра началась по предсказуемому сцена-
рию. Казахстан под руководством Станислава 
Саламовича выбрал оборонительную тактику, 
ставя целью не пропустить гол. Схема 5–4–1 
с большим числом защитников позволяла 

минимизировать риски, но оставляла мало 
шансов на контратаки.

Норвежские футболисты с первых минут 
постарались взять ход игры в свои руки, про-
водя много времени на половине поля сопер-
ника. Они зарабатывали угловые и создавали 
моменты, но казахстанская оборона держалась 
стойко. Уже к середине первого тайма владение 
мячом у норвежцев достигло 70%, но ни один 
из шести ударов не пришелся в створ ворот. 
Казахстанцы грамотно блокировали все по-
пытки, не позволяя создать по-настоящему 
опасные моменты.

Один из немногих эпизодов, когда Норве-
гия была близка к голу, произошел на 31-й ми-
нуте. Позиционная атака завершилась простре-
лом с фланга, и Сёрлот смог перебросить 
мяч на Хорне. Но полузащитник попал 
в перекладину, упустив шанс вы-
вести свою команду вперед.

Казахстан, в свою очередь, 
не мог похвастаться атакующей 
активностью. Команда лишь не-
сколько раз выбегала в более-
менее опасные контратаки, но 
не создавала серьезных угроз 
воротам Норвегии. Тайм завер-
шился без голов, при явном преиму-
ществе гостей по ударам, 11 против 2 
— но ни одного удара в створ.

Второй тайм: героическая 
оборона и немного удачи

Во втором тайме картина не изменилась. 
Норвегия продолжала давить, а Казахстан 
стойко оборонялся. На 55-й минуте казалось, 
что Холанд все-таки прорвет казахстанскую 
оборону. Он направил мяч в сторону ворот, но 

и на этот раз удача была не на его стороне — 
мяч попал в штангу.

Черчесов делал замены, обновляя состав и 
добавляя свежие силы в защиту. Тем време-

нем Сольбаккен продолжал надеяться 
на своих лидеров, не торопясь менять 

игроков. Однако время шло, а Норве-
гия не могла найти пути к воротам 
Казахстана.

На 88-й минуте норвежцы 
вновь проверили вратаря казах-
станцев Шацкого, но он уверенно 

справился с угрозой. Гости полно-
стью доминировали в статистике: 19 

ударов, 12 угловых. Но хозяева поля 
сумели выстоять и сохранить свои ворота 

в неприкосновенности.
«Мы начали новый путь — Лига наций. Это 

другой уровень, каждая игра будет нам нужна. 
Наша задача — готовиться к каждой игре, вы-
ходить против соперников и искать у них про-
блемные зоны. Поздравил ребят с началом. За 
самоотдачу можно поставить пять. Над игрой в 
атаке нам нужно поработать», — процитировал 
Станислава Черчесова Meta-ratings.kz.

«При таком превосходстве мы должны 
были создать больше моментов, у нас было 

четыре отличных момента, и, возможно, нам 
следовало создать еще четыре. Мы плохо ис-
полняли стандартные положения, у нас было 
двенадцать угловых, которые они отбирали», 
— посетовал после финального свистка в 
интервью сайту Норвежской футбольной 
ассоциации главный тренер национальной 
сборной Столе Сольбаккен.

Итоги и перспективы

Для Станислава Саламовича Черчесова 
это был важный и успешный дебют в сборной 
Казахстана. Несмотря на все сложности и 
сильного соперника, команда смогла добить-
ся хорошего итога встречи — нулевой ничьей 
против Норвегии. Это многообещающий 
старт, но Черчесову и его команде пред-
стоит еще много работы, чтобы улучшить 
результаты в Лиге наций.

Уже в понедельник, 9 сентября, Ка-
захстан ждет новый вызов — матч против 
сборной Словении на выезде. Этот поединок 
покажет, насколько команда способна раз-
вивать успех и бороться за высокие места 
в группе.

Дмитрий ГЛУХОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Полина Агуреева (1976) — актриса театра 
и кино, исполнительница романсов, заслу-
женная артистка РФ
Борис Заходер (1918–2000) — поэт, пере-
водчик, сценарист, детский писатель
Андрей Сильнов (1984) — прыгун в высоту, 
олимпийский чемпион, чемпион Европы
Вадим Степанцов (1960) — поэт, певец, 
автор песен, создатель музыкальной группы 
«Бахыт-Компот»
Лев Толстой (1828–1910) — писатель, 
философ, классик мировой литературы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7...9°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер восточной четверти, 3–8 

м/c. Восход Солнца — 5.50, заход Солнца 
— 19.01, долгота дня — 13.11. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день красоты
День дизайнера-графика в России
День памяти русских воинов, павших 
при обороне Севастополя и в Крымской 
войне 1853–1856 годов
1954 г. — произошло землетрясение в Эш-
Шелиффе (Алжир) магнитудой 6,7 — более 
1200 погибших
1989 г. — на Первом канале ЦТ впервые 
вышла передача «Счастливый случай»
2019 г. — первый в мире плавучий энергоблок 
«Академик Ломоносов» прибыл на Чукотку
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Казахстан сыграл вничью против Норвегии в Лиге наций УЕФА

Приходит мужик в цветочный магазин:
— Сделайте, пожалуйста, как можно бо-
лее шикарный букет для моей жены. Не 
волнуйтесь, я за все заплачу.
Продавщица:
— У вас, наверно, годовщина с женой?
— Нет, месяц.
— Ух ты! А уже такой подарок делаете!
— Да, месяц… как я дома не появлялся.

— Ой, девчонки, а я так комплексую по 
поводу своей внешности!
— Да ладно! Бери пример с меня! Я, 

например, совершенно не комплексую по 
поводу твоей внешности!

— Давай встречаться?
— Я ненормальная.
— Это значит — нет?
— Это значит — да, но потом не ной.

— Ты когда-нибудь говорил жене, что ты о 
ней думаешь? 
— Да. Шрам на голове показать?

— Мне, пожалуйста, двойной виски.
— Девочка! Это школьная столовая!
— Ой, извините, я задумалась. Компот, 
пожалуйста...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Москве стартовал и набирает обороты 
новый театральный сезон — своими по-
становочными планами поделилось боль-
шинство театров, включая Театр Наций, 
МХТ, «Студию театрального искусства», 
РАМТ и «Et Cetera». Традиционный сбор 
труппы прошел в «Ленкоме» и в Центре 
драматургии и режиссуры. Об их планах 
на грядущий театральный сезон узнал 
«МК». 

Зрительный зал сияет звездами — 
Александр Збруев, Андрей Соколов, Анна 
Якунина, Иван Агапов, Игорь Миркурбанов. 
Сцена пустует, занавес закрыт, а возле нее 
у микрофона — директор «Ленкома» Марк 
Варшавер.

После небольшого приветственного 
слова директора к микрофону пригласили 
председателя Московской городской думы 
Алексея Шапошникова, чьи слова зал на-
градил бурной овацией: 

«Уважаемое братство «Ленкома»! Вы 
знаете, что сейчас у нас три серьезных дня, 
посвященных выборам. Я сегодня сделал 
свой выбор! Я выбрал «Ленком», — после 
чего он пожелал замечательного театраль-
ного сезона. В зале также присутствовал ми-
нистр правительства Москвы, руководитель 
Департамента культуры г. Москвы Алексей 
Фурсин.

После череды поздравлений попривет-
ствовали новых актеров, которые в этом се-
зоне, как сказал Варшавер, «будут помогать 
театру «Ленком» и дальше делать чудные 
спектакли». Помимо выпускников театраль-
ных вузов к труппе присоединился Максим 
Аверин. 

Анонсировали премьеры нынешнего се-
зона. Ближайшая — «Гамлет» в постановке 
Антона Яковлева. Актерский состав поста-
новки ослепит звездной россыпью: Клавдия 
сыграет Максим Аверин, Гертруду — Анна 
Якунина, а Гамлета — Антон Шагин. Что у них 
получилось за время репетиций, покажут уже 
в октябре. Кстати, этим планы Яковлева не 
ограничиваются. На следующий год плани-
руется «Мюнхгаузен», где заглавную роль ис-
полнит также Аверин. Еще в этом году Андрей 
Житинкин к 80-летию Победы будет ставить 
«А зори здесь тихие…», а Игорь Миркурбанов 
работает над гоголевским «Ревизором». 

Отдельно труппу с началом сезона по-
здравил Александр Збруев, заявив, что «театр 
— это самое главное, что есть у артиста». Он 
также высказался по поводу череды увольне-
ний, которые, к счастью, не случились в театре 
после того, как ушел Марк Захаров: 

«Мы прекрасно знаем, что в каждом теа-
тре, когда происходят новые назначения, 
всегда сокращают людей, которые работали 
там по 20–30 лет, у которых больше ничего 
нет, кроме их профессии. Это нехорошо! За 
все время главенства Марка Борисовича в 
нашем театре даже разговора не было о том, 
чтобы кого-то увольнять после того, как здесь 
отработал Марк Анатольевич Захаров. Все 
боялись, что будет дальше, но в итоге се-
годня многие актеры открылись совершенно 
по-новому. Те, кто был порой в массовках, 
сегодня играют блестящие роли».

Особенное внимание на встрече удели-
ли шефской работе труппы. В этом сезоне 
актеры «Ленкома» планируют продолжить 
оказывать поддержку солдатам, которые 
восстанавливают свои силы и здоровье в 
больнице. Также ленкомовцы, Андрей Со-
колов, Дмитрий Певцов, Олеся Железняк и 

другие, ездили на Донбасс, в зону СВО. Осо-
бенно отметили благотворительную работу 
Андрея Леонова, который передал на нужды 
фронта свой автомобиль, и Антона Шагина, 
который непрестанно поддерживает солдат в 
зоне СВО и собирает гуманитарную помощь. 
Артист заявил, что на данный момент идет 
активная подготовка к поездке на Донбасс, 
которая состоится перед Новым годом, по-
тому что «каждый боец должен знать, что в 
тылу их любят, ждут, за них переживают и их 
поддерживают».

Свое отношение к вопросу о потенци-
альных санкциях против себя актер выразил 
довольно твердо: «Боюсь только Господа Бога! 
Если бы я боялся, я бы не выражал свою по-
зицию еще в феврале 22-го года».

А в это время в ЦДР тоже провели тради-
ционную встречу, на которой худрук Владимир 
Панков рассказал о планах на сезон, пообе-
щав несколько новинок. В первую очередь 
— свою собственную премьеру: спектакль 
«Курьер» о проблеме отцов и детей по по-
вести Карена Шахназарова, написанной в 
1982 году. Сценическая адаптация от Панкова 
обещает раскрыть «остросовременное зву-
чание сюжета».

Помимо этого зрителей ждут «Жестокие 
игры» по пьесе Алексея Арбузова, режиссе-
ром которых выступила актриса фильмов и 
сериалов Фаина Колоскова. К постановке обе-
щают привлечь не только «матерых» артистов, 
но и молодых, недавно окончивших один из 
московских театральных институтов.

Колоскова, по ее словам, собирается 
затронуть темы семьи и любви, достойные 
театрального исследования не только в Год 
семьи.

Вторая половина сезона для Центра 
драматургии и режиссуры будет отмечена 
воплощенной на сцене биографией клоуна-
мима Леонида Енгибарова. Спектакль по-
лучит название по фамилии выдающегося 
деятеля циркового искусства и основан на 
его новеллах и клоунаде и вместе с тем — на 
книге поэта Марии Романушко.

Также на других своих площадках ЦДР 
представит ряд интересных проектов и пре-
мьер, продолжая работу над новыми и бу-
дущими спектаклями, среди них — «Слово 
о полку Игореве» Панкова, которое мы уви-
дим не раньше следующего года. Напомним, 
что театр «Центр драматургии и режиссуры» 
стремится идти по стопам своих основателей 
— драматурга Алексея Казанцева и драма-
турга и сценариста Михаила Рощина.

Марина ЧЕЧУШКОВА, 
Иван ВОЛОСЮК.

«ЛЕНКОМ» И ЦДР 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ ОТПУСКА
И отпраздновали начало нового театрального года

Максим 
Аверин.

Антон Шагин 
и Анна Якунина.
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«Красный Яр» 
проиграл Кубок России.
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Эрлинг Холанд так 
и не сумел забить гол 

Казахстану.


